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МАЭК: ВЕЕР ПРОБЛЕМ  
И ОТКЛЮЧЕНИЙ
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АЛЭЙНА КОАТС:
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ВСЕ КЕРНЫ ПРОВЕРКУ 
ПРОШЛИ

В этом году в Павлодарской 
области запланировали  
140 дорожных проектов

Авария на МАЭК привела 
к веерным отключениям 
электроэнергии  
в Мангистауской области

ОДИН ПОЯС, ОДИН ПУТЬ

ВЛАСТЬ. АКЦЕНТЫ НЕДЕЛИ

РЕМОНТНЫЙ СЕЗОН

ФИНАНСОВАЯ ГРАМОТНОСТЬ

ЭКСПЕРТНОЕ МНЕНИЕ
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Алевтина ДОНСКИХ, Алматы – Хоргос – Алматы

В общем-то, логика понятна: познавая страну 
или регион культурно, географически, этни-

чески можно увидеть экономический потенциал, 
потребности населения и навести мосты взаимо-
выгодного сотрудничества. 

О ЧЕМ «СПОЕТ» СОСЕДЯМ 
БАРХАН АЙГАЙКУМ…

Как пояснил специалист этого визит-центра 
Алексей Дроздов, задача была не только по-

пуляризировать прекрасные места Жетысу, 
такие как самый высокий водопад Казахстана 
Бурхан-Булак, Национальный природный парк 
«Алтын-Эмель» с Поющим барханом Айгайкум, 
но и представить продукцию, выпускаемую в 
регионе. Например, полюбившиеся в Китае 
казахстанские сладости, шоколад, курт, которые 
производятся в Жетысу. Китайские посетители 
выставки охотно разобрали буклеты, проспекты 
на китайском языке, восхищаясь красотами реги-
она, закрепляя «на вкус» визуальные ощущения 
сладостями. 

Как отметил Алексей Дроздов, в последнее вре-
мя в числе гостей все больше китайцев. И выставка 
в Хоргосе, надеется он, привлечет больше гостей из 
соседнего региона, а значит, будет способствовать 
расширению взаимного бизнес-интереса. Это тем 
более важно, что в соседнем с республикой Или-
Казахском автономном округе живет, согласно 
последним данным Википедии, более 985 тысяч 
этнических казахов, близких нам по ментальности, 
традициям, предпочтениям. Они составляют более 
четверти населения округа.

Хоргос. Порт экономических возможностей
По обе стороны от Хоргоса достаточно перспективных ниш для развития «перекрестного» бизнеса и торговли 
как из Казахстана, так и из Китая. Это наглядно продемонстрировала первая (2023 г.) Международная выставка 
сельскохозяйственной продукции Или-Казахского автономного округа СУАР, которая прошла в конце июля 
на территории МЦПС «Хоргос». Она была посвящена теме «Углубление нового китайско-казахстанского 
сельскохозяйственного сотрудничества и совместное использование новых портовых экономических возможностей».
Свою продукцию и услуги представили 285 компаний, из которых 210 компаний – китайские. Остальные 
– казахстанские. Причем не только производственные, торговые, логистические, но и такие, как Туристско-
информационный визит-центр области Жетысу.

Результаты 
обнадеживают
Недавно президент страны 
Касым-Жомарт Токаев посетил 
Экибастуз и дал оценку ремонтным 
работам на ТЭЦ и тепловых сетях 
города, восстанавливаемых после 
прошлогодней аварии. 

Популярные мифы 
о финансах 
С детства мы копим множество мифов. 
Вроде бы умный самодостаточный 
человек, а непонятно откуда взявшиеся 
установки иногда здорово мешают 
жить, рационально распоряжаться 
деньгами, вовремя гасить долги и 
откладывать на будущее. Правильно 
было бы каждые пять лет проверять свои 
мысли и убеждения на актуальность 
и чистить лишнее. Но этим мало у кого 
есть время заниматься. Мы собрали 
распространенные финансовые мифы. 

Анна ЧЕРНЕНКО

Отличная новость. В Турке-
станской области турецкая 

компания «GenGroup Qazaqstan» 
построила тепличный комплекс 
площадью 5,3 гектара с банановы-
ми деревьями и наладила «произ-
водство» казахстанских бананов.  

ВЗЯЛИСЬ ЗА СУБТРОПИЧЕСКИЕ 
ПЛОДЫ

Сорт банана выведен специально 
и адаптирован под казахстанские 
климатические условия. Первый 
урожай планируется собрать через 
6-8 месяцев. В ближайшее время те-
плицу расширят еще на 5 гектаров, 
что позволит производить порядка 
1 тысячи тонн бананов в год. 

Помимо экзотического фрукта в 
теплицах будут выращивать тома-
ты и клубнику. Стоимость проекта 
на первом этапе составляет 4 млн 
долларов. При строительстве турец-
кая компания использовала высо-
копрочные конструкции, теплицы 
оснащены климат-контролем и 
системой адаптивного питания, 
которые позволяют полностью 
раскрыть генетический потенциал 
растений даже в самых неблагопри-
ятных погодных условиях.

В случае успеха проект станет 
примером для создания анало-
гичных тепличных комплексов 
в других регионах. В Казахстане 
огромная территория, не пригод-
ная для почвенного земледелия 
– частая засуха на юге и частые ран-
ние заморозки на севере. Высокие 
климатические риски снижают воз-
можности сельхозпроизводителей. 

Расширение же тепличного хо-
зяйства поможет задействовать 
эти земли в сельском хозяйстве и 
дать толчок к развитию зеленой 
энергетики. Теплицы можно обо-
гревать энергией ветра и солнца, 
создав вокруг ветропарки и фермы 
из солнечных батарей. В регионах 
станут создаваться рабочие места 
и повышаться налогооблагаемая 
база.

ДЛЯ ПОДДЕРЖКИ 
ПРОИЗВОДИТЕЛЕЙ 

Но не это главный, хотя и зна-
чимый фактор. Возведение раз-
личных теплиц улучшит ситуацию 
с продуктовой безопасностью 
регионов и снизит зависимость от 
импортных поставок на отдельные 
овощи и фрукты. На местном уров-
не будет проще решаться вопрос 
контроля над внутренними заку-
почными ценами, так как снизится 
число посредников – экспортеров 
и специалистов таможенного кон-
троля. 

Ударим по Эль-Ниньо…   
бананом

Будет хлеб – будет и песня, гласит народная мудрость. Собственный урожай 
обеспечит продовольственную безопасность, вторят чиновники, а богатый 
урожай приведет к сильному экспорту, мечтают экономисты. У Казахстана 
есть все шансы реализовать эту цепочку мнений и ожиданий. 

Министерство сельского хозяй-
ства рассматривает вариант суб-
сидирования тепличных хозяйств. 
Планируется, что казахстанские 
тепличники смогут претендовать 
на субсидирование расходов на 
электроэнергию, газ и уголь при 
выращивании овощей в закрытом 
грунте в период межсезонья.  

Для Казахстана расширение вну-
треннего производства овощей и 
фруктов может стать очередной 
ступенью к расширению продо-
вольственного экспорта. Товарная 
номенклатура казахстанского экс-
порта большей частью представляет 
собой сырьевые товары и зависит от 
мировых сырьевых цен. Цены идут 
то вверх, то вниз, так как зависят 
от состояния мировой экономики, 
которая в последнее время на-
ходится не в лучшей форме. Не-
гативное влияние на устойчивость 
сырьевых цен оказывают биржевые 
спекулянты. Правительство не пер-
вый год говорит о необходимости 
развивать несырьевой экспорт. И 
сельхозпроизводство является его 
составляющей. 

НЕ МЯСОМ ЕДИНЫМ
Правда, в основном речь идет о 

росте экспорта продукции живот-

новодства, приносящего больше 
доходов. Животноводство лиди-
рует еще и потому, что занимает 
больше места в структуре сельского 
хозяйства. Статистика сообщает, 
что в первом полугодии этого 
года объем валовой продукции 
сельского хозяйства увеличился 
на 3,2% и составил 2,1 трлн тен-
ге. Рост обеспечен в основном за 
счет увеличения на 3,3% объемов 
производства продукции живот-
новодства. В Казахстане на 4,5% 
больше стали производить мяса (1 
млн тонн в живом весе) и на 2,9% – 
молока (3,2 млн тонн). Продукции 
растениеводства произведено на 
сумму 79,3 млрд тенге. 

Между тем рост продукции сель-
ского хозяйства на 3,2%, несмотря 
на значимость АПК, сильно ниже 
темпов развития строительства. В 
первом полугодии 2023 года объем 
строительства вырос на 12,3%. Про-
изводство услуг выросло на 4,9%, но 
в пересчете на денежный эквива-
лент в 25,2 трлн тенге внесло самый 
большой вклад в создание ВВП.

Статистика отмечает устойчи-
вость тенденции притока инвести-
ций в основной капитал сельского 
хозяйства. Объем капиталовложе-
ний в сельское хозяйство увели-

чился на 22,1% и составил 432,8 
млрд тенге. За 5 месяцев экспорт 
продукции АПК составил 2,3 млрд 
долларов, что на 5,6% больше ана-
логичного периода прошлого года. 
Доля переработанной продукции в 
общем объеме экспорта составила 
40%. 

«ЛУЧИКИ» ТЕПЛА
Ухудшение климатической си-

туации в сельскохозяйственных 
регионах мира служит, как бы это 
ни прозвучало, на руку производи-
телям из Казахстана. В июле этого 
года ООН официально призвала 
мир готовиться к столкновению с 
Эль-Ниньо, которое затронет кон-
тиненты во второй половине 2023 
года и в 2024 году.   

Эль-Ниньо в переводе с ис-
панского означает «мальчик». 
Этим явлением ученые называют 
разогрев температуры поверхности 
воды части Тихого океана. Поэтому 
Эль-Ниньо приводит к аномально 
высоким температурам и засухам. 
Это природное явление происходит 
в среднем раз в несколько лет и 
обычно длится до 12 месяцев. В по-
следний раз явление фиксировали 
в 2016 году.
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Усиливая эффект 
социального 
вектора
Предстоит нелегкий путь для достижения 
реальных, видимых перемен в нашей 
жизни. Движение в лигу самых 
развитых стран идет все увереннее: 
происходит технологическое обновление 
и цифровизация базовых отраслей, 
усиливается эффект социального вектора.

ПРЕЗИДЕНТ
Касым-Жомарт Токаев направил поздравления и наи-

лучшие пожелания премьер-министру Нарендре Моди по 
случаю Дня независимости Индии.       

Отметив, что Казахстан и Индию долгие годы связывают 
отношения стратегического партнерства, президент выра-
зил приверженность дальнейшему развитию многогранного 
взаимодействия в интересах двух стран. Глава государства 
пожелал Нарендре Моди успехов во всех его благородных 
начинаниях, а дружественному народу Индии – счастья и 
процветания.

Замедление 
инфляции 
Эксперты INFOLine фиксируют замедление 
инфляции в странах Центральной Азии, 
а также в Беларуси и Армении. 
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ИНФЛЯЦИЯ
Инфляция в Казахстане снизилась в 

июле до 14,0% в годовом выражении. 
Продовольственная инфляция в годо-
вом выражении замедлилась почти 
в два раза с пика 26,2% в феврале 
до 13,5%. Непродовольственная и 
сервисная инфляция замедлились до 
15,0% и 13,6%, соответственно.

Базовая ставка Национального 
банка составляет 16,75% годовых. 
Очередное решение по ней будет 
принято 25 августа.

ОБМЕННЫЙ КУРС
Курс тенге на конец июля т.г. укре-

пился до 445,89 тенге за долл. США или 
на 3,6% за январь-июль. Укрепление 
тенге в июле на 1,4% было связано с 
ростом нефтяных котировок, притоком 
средств нерезидентов в государствен-

ные ценные бумаги. Только в июле 
новые притоки в госдолг РК составили 
порядка 100 млрд тенге.

Поддержку тенге также оказывали 
продажи валюты из Национального 
фонда в рамках обеспечения транс-
ферта в республиканский бюджет, со-
ставившие в июле 591 млн долл. США. 
Объем продаж квазигосударственных 
компаний после снижения обязатель-
ной доли продаж с 1 июля т.г. с 50% до 
30% составил в июле 195 млн долл. США.

Покупка валюты ЕНПФ в июле со-
ставила 240 млн долл. США. Отмечу, что 
Казахстанский фонд гарантирования 
депозитов планирует постепенно 

увеличить валютную долю своих 
активов до 15%. Национальный банк 
продолжает придерживаться режима  
гибкого курсообразования и не про-
водит валютные интервенции.

ЗВР
Валовые международные резервы 

на конец июля т.г. составили 94,4 млрд 
долл. США. Золотовалютные резервы 
Национального банка снизились в 
июле т.г. на 0,8%, до 34,2 млрд долл. 
США. Активы Нацфонда увеличились 
на 0,7%, до 60,2 млрд долл. США.

Для выделения трансфертов из 
Нацфонда в республиканский бюджет 

на сумму 2,4 трлн тенге с начала года 
продано валютных активов Нацфонда 
на 4,1 млрд долл. США. Суммарные 
поступления в фонд с начала года 
составили 2,7 трлн тенге.

Национальный банк продолжит 
отслеживать развитие ситуации на 
внешнем и внутреннем рынках, а 
также принимать необходимые меры 
по обеспечению макроэкономической 
стабильности и дальнейшему сниже-
нию инфляции.

Виталий ТУТУШКИН, 
заместитель председателя НБ РК, 

из доклада на заседании Правительства РК, 
15. 08. 2023 г.
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Противовес Эль-Ниньо – Ла-
Нинья, соответственно, «де-

вочка», явление, понижающее 
температуру воды. Этим летом экс-
тремальная жара накрыла южные 
штаты США, Северный Китай, юг 
Индии, страны Залива. В интернете 
расходились ролики, как на жаре 
плавились фары автомобилей, а 
на раскаленном асфальте готовили 
яичницу.

ОКНО ЦЕНОВЫХ 
ВОЗМОЖНОСТЕЙ

Примечательно, что второй год 
подряд изнуряющая температуры 

накрыла южные страны Европы. В 
некоторых странах были побиты 
исторические рекорды жары. Тем-
пературный режим приближался 
к 50°C из-за теплового взрыва в 
Африке. Важно отметить, что почти 
все попавшие в этом году под вли-
яние Эль-Ниньо регионы являются 
важными сельхозпроизводителями 
в своих странах. 

Мировые цены на продукты 
питания выросли на фоне ано-
мальной жары и ограничений 
поставок. Индия ввела запрет на 
экспорт риса, после чего индекс 
цен на рис достиг рекордного 
уровня с 2011 года. Проблемы с 
урожаем в США подняли цены на 

растительное и пальмовое масло. 
Аномальная жара в Италии, по-
жары в Греции и Турции разогнали 
цены на оливковое масло. И это – не 
единственные товары, выросшие в 
цене. Экономисты подсчитали, что 
рост цен на продовольствие может 
иметь затяжной характер. И как бы 
это ни грубо звучало, для стран-
производителей открывается окно 
ценовых возможностей. 

В Казахстане лето выдалось более 
жарким, чем прошлое, и показывает 
свой характер. Засуха в Жамбыл-
ской области сжигает урожай и 
губит скот, но на поля не поступает 
вода из соседнего Кыргызстана. Во-
дная проблема и надвигающийся 

дефицит воды в Центральной Азии 
– еще один вызов для правительства 
и политиков. 

Другой сосед – Узбекистан, снаб-
жающий южный мегаполис Ка-
захстана ранними овощами и 
фруктами, пострадал в этом году 
от заморозков. В январе случились 
аномальное понижение температу-
ры и рост цен на узбекскую зелень 
алматинцы сразу же ощутили на 
своем кошельке. Климатическая 
ситуация становится слабо пред-
сказуемой и требует повышенной 
защиты и принятия своевременных 
мер. По этой причине решение 
развивать тепличные хозяйства – 
абсолютно правильное.  

ЕВРОПАРЛАМЕНТ

С 21 по 23 августа 2023 года Казахстан посетит делегация 
депутатов Комитета по иностранным делам Европейского 
парламента во главе с председателем Комитета Дэвидом 
Макаллистером.

В ходе переговоров состоится обмен мнениями о ходе 
реализации Соглашения о расширенном партнерстве и со-
трудничестве между Казахстаном и ЕС и его государствами-
членами. Документ охватывает 29 сфер взаимодействия, 
включая упрощение визового режима, защиту Казахстана 
от негативного воздействия санкций, развитие «Среднего 
коридора» и транспортной взаимосвязанности, сотруд-
ничество в области критических сырьевых материалов, 
изменение климата и зеленую энергетику.

РЕСПУБЛИКА КОРЕЯ
Посол Нургали Арыстанов провел встречу с министром 

торговли Республики Корея Ан Док Кын. 
По данным корейской статистики, товарооборот в про-

шлом году достиг рекордных показателей и составил 6,5 
млрд долларов, увеличившись в два раза по сравнению с 
предыдущим годом. Наблюдается положительная динамика 
казахстанского экспорта, где рост составил 100%. 

На сегодняшний день Южная Корея является шестым 
крупнейшим инвестором казахстанской экономики. Ми-
нистр Ан Док Кын отметил, что одной из приоритетных 
задач правительства Южной Кореи является мобилизация 
индустриального сектора и корейских компаний на между-
народном рынке, в том числе в Казахстане. По итогам 
встречи собеседники договорились поддерживать диалог 
на регулярной основе. 

ФИЛИППИНЫ
Состоялась встреча руководителей Внешнеторговой 

палаты Казахстана и ТПП Филиппин, на которой состоялся 
обмен мнениями по перспективам делового взаимодей-
ствия, обсуждена возможность подписания меморандума 
о взаимопонимании. 

Стороны согласились организовать экспертные консуль-
тации, направленные на обмен информацией о бизнес-
практиках в двух странах и выявление потенциальных 
областей сотрудничества. Также были обозначены планы по 
организации казахстанско-филиппинского бизнес-форума, 
включая формат B2B встреч, созданию Казахстанско-Фи-
липпинского делового совета, а также по взаимному обмену 
визитами бизнес-делегаций.

БРАЗИЛИЯ
Состоялась встреча Посла Болата Нусупова с вице-пре-

зидентом компании «Embraer» Жозе Педро Таборда.
Стороны констатировали успешное продвижение пере-

говоров по ряду приоритетных проектов и договорились 
продолжить диалог по налаживанию сотрудничества с 
компанией «Embraer» в различных секторах. Болат Нусупов 
пригласил Жозе Педро Таборда принять участие во втором 
Инвестиционном круглом столе «Казахстан – Бразилия: 
инвестиционные и торговые возможности» 24 августа этого 
года в Сан-Паулу. 

СИРИЯ
Посол РК в Ливане Расул Жумалы посетил с рабочим 

визитом Дамаск. 
Он встретился с министром иностранных дел Сирии 

Фейсалом Микдадом. Ф. Микдад выразил огромную при-
знательность за усилия Казахстана в рамках Астанинского 
процесса по урегулированию сирийского кризиса, гумани-
тарную помощь после землетрясения на севере страны, 
другие проявления дружбы. 

В ходе беседы с мэром Дамаска Мухаммадом Кришати 
были обсуждены пути активизации взаимовыгодного 
сотрудничества, в том числе использования Культур-
ного центра аль-Фараби, построенного в Дамаске при 
спонсорской поддержке Казахстана, в интересах обеих 
сторон. Представители Казахстана также посетили сам 
Центр аль-Фараби, где захоронен великий мыслитель, а 
также мавзолей Султана Аз-Захира Бейбарса, прошедший 
комплексную реставрацию при содействии нашей страны.

БРУНЕЙ-ДАРУССАЛАМА
Посол Казахстана в Бруней-Даруссаламе по совмести-

тельству Булат Сугурбаев вручил верительные грамоты 
султану Бруней-Даруссаламы Хассаналу Болкиаху.

Казахстанский дипломат передал султану теплые слова 
приветствия и наилучшие пожелания президента Казах-
стана Касым-Жомарта Токаева.

Собеседники обсудили перспективы двусторонних 
отношений, в том числе взаимодействия в торгово-эко-
номической, туристической и транспортно-логистической 
сферах. В ходе церемонии посол также провел встречу 
со вторым министром иностранных дел Брунея Эриваном 
Юсуфом, по итогам которой достигнута договоренность 
по подписанию соглашения о безвизовым режиме между 
обеими странами.

СЕЙШЕЛЫ
Правительство Республики Казахстан и Правительство 

Республики Сейшелы подписали Соглашение o взаимном 
освобождении от визовых требований.

Документ был подписан сторонами, желая содействовать 
дружественным отношениям между государствами и в целях 
облегчить въезд граждан своих государств на территорию 
своих соответствующих стран. 

СЛОВАКИЯ
Посол Толежан Барлыбаев провел встречу с главой энер-

гетической компании «Efektivne Energetické Zariadenia» 
(EEZ) Миланом Обрком.

В ходе беседы стороны обсудили возможности дву-
стороннего сотрудничества в области комплексных услуг 
производственной деятельности энергетики и разработки 
промышленного оборудования.

Анна ЭЛАС, по материалам МИД РК 
и представительств Казахстана за рубежом

ОФИЦИАЛЬНО

БАЛАНС РИСКОВ СМЕЩЕН 
В СТОРОНУ УХУДШЕНИЯ

Показатели глобального роста экономики и деловой активности сохраняются в положительной зоне. Несмотря 
на краткосрочное ослабление рисков по сравнению с апрельским прогнозом МВФ, баланс рисков в долгосрочной 
перспективе смещен в сторону ухудшения из-за все еще высокой инфляции в мире и хрупкой геополитической ситуации.

УДАРИМ ПО ЭЛЬ-НИНЬО…  БАНАНОМ
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Глава государства передал ис-
кренние поздравления премьер-

министру Шахбазу Шарифу по случаю 
национального праздника Пакистана 
– Дня независимости. 

Как говорится в телеграмме, с 
первых дней своей независимости 
Пакистан добился выдающихся до-
стижений в укреплении своей госу-
дарственности и суверенитета. Касым-
Жомарт Токаев отметил дружеский 
характер отношений между Астаной и 
Исламабадом и выразил готовность к 
дальнейшему развитию двусторонних 
связей во благо народов двух стран.

***
Касым-Жомарт Токаев принял ки-

норежиссера Тимура Бекмамбетова. 
В ходе встречи были обсуждены 
перспективы развития казахстанского 
кинематографа, вопросы обучения 
специалистов креативной индустрии, 
создания условий для увеличения 
отечественного киноконтента и под-
держки кинематографистов.

Тимур Бекмамбетов поделился опы-
том реализации в других странах про-
екта по переобучению специалистов 
традиционного профиля (учителей, 
актеров, художников и других) на 
профессии цифровых креативных 
индустрий. Касым-Жомарт Токаев от-
метил важную роль Закона «О кинема-
тографии», обеспечивающего условия 
для развития отрасли и позволяющего 
привлекать зарубежных специалистов. 
Кроме того, глава государства акцен-
тировал внимание на необходимости 
модернизации отечественного кино с 
учетом лучшего мирового опыта.

* * *
Президент принял вновь назначен-

ного посла в Австрии, постоянного 
представителя Казахстана при между-
народных организациях в городе Вене 
Мухтара Тлеуберди.

В ходе встречи президент под-
черкнул необходимость дальнейшего 
развития сотрудничества с Австрией 
и профильными международными 
организациями в Вене. Касым-Жомарт 
Токаев поставил перед дипломатом 
ряд конкретных задач по укреплению 
взаимодействия Казахстана с государ-
ствами-партнерами в двустороннем и 
многостороннем форматах.

* * *
Глава государства принял министра 

внутренних дел Марата Ахметжанова.
Касым-Жомарт Токаев был про-

информирован о криминогенной 
обстановке в стране, а также о ходе 
реализации его поручений, данных 
на расширенном заседании коллегии 
МВД 30 июня текущего года. Как сооб-
щил Марат Ахметжанов, сократилось 
количество убийств, хулиганств, краж, 
разбоев, грабежей, случаев ското-
крадства и причинения тяжкого вреда 
здоровью, а также других видов пре-
ступлений. Президент был ознакомлен 
с результатами реализуемого в столи-
це проекта CyberPol, направленного на 
совершенствование противодействия 
интернет-мошенничествам.

УСИЛИВАЯ ЭФФЕКТ  
СОЦИАЛЬНОГО ВЕКТОРА

По итогам встречи президент по-
ручил правоохранительным органам 
обеспечить неукоснительное соблю-
дение конституционных прав граждан. 
Также Касым-Жомарт Токаев поставил 
перед руководством МВД ряд задач 
по дальнейшему повышению уровня 
правопорядка и общественной без-
опасности в стране.

ПРАВИТЕЛЬСТВО
Итоги социально-экономического 

развития страны и исполнения ре-
спубликанского бюджета за январь-
июль рассмотрены на заседании 
правительства. Темп роста экономики 
Казахстана составил 4,8%. 

По всем основным отраслям от-
мечается положительная динамика. 
Наилучшие показатели демонстри-
руют строительство, торговля, а также 
информация и связь. Стоит задача к 
концу года снизить уровень инфля-
ции в 2 раза в сравнении с прошлым 
годом. Учитывая, что основной вклад 
в инфляцию продолжают вносить 
продовольственные товары, требу-
ется своевременное принятие пре-
вентивных мер. Все необходимые 
инструменты для этого имеются. Они 
отражены в Комплексе мер по кон-
тролю и снижению уровня инфляции.

* * *
Рассмотрен вопрос подготовки 

регионов к новому учебному году. 
3103 школы подключены к центрам 
оперативного управления органов 
внутренних дел, 2075 школ охвачены 
услугами лицензированных охранных 
агентств. 

С 1 сентября абсолютно все учащие-
ся начальных классов будут охвачены 
бесплатным питанием. А это свыше 1,4 
млн детей. В этом году малообеспе-
ченные семьи получат не менее 40 
тысяч тенге на одного ребенка для 

приобретения школьной одежды и 
канцелярских товаров. Такая помощь 
будет оказана почти 500 тысячам де-
тей. Для обеспечения подвоза детей 
в текущем году приобретено свыше 
500 новых автобусов.

* * *
Алихан Смаилов потребовал уско-

рить запуск важных проектов в сфере 
энергетики в Мангистауской области.

Вопросы повышения стабиль-
ности электроснабжения Западного 
региона, в частности Мангистауской 
области, рассмотрены на совещании 
в правительстве под председатель-
ством Премьер-Министра РК Алихана 
Смаилова. Участникам был пред-
ставлен доклад о ходе ремонтных 
работ на Мангистауском атомном 
энергетическом комбинате и при-
нимаемых мерах по стабилизации 
электроснабжения Мангистауской 
области в целом. В рамках реализации 
оперативных мер планируется завер-
шить проект по усилению Западной 
энергозоны путем строительства 
новых электросетевых объектов. Это 
позволит свести к минимуму случаи 
ограничения потребителей, так как 
даже при отключении энергоблоков 
МАЭК нехватка электроэнергии будет 
покрываться по транзиту «Уральск-
Атырау-Мангистау». Премьер-ми-
нистр потребовал ускорить реализа-
цию необходимых для Мангистауской 
области проектов в сфере энергетики 
и таргетировать в качестве целевых 
сроков ближайшие 2024-2026 годы, 
а не 2027-2028 годы, как это плани-
ровалось ранее.

Материал нашего корреспондента 
по этой теме читайте на стр. 5. 

* * *
Глава правительства Алихан Сма-

илов провел встречу с правитель-
ственной делегацией Республики 

Башкортостан РФ во главе с премьер-
министром Андреем Назаровым.

Обсуждены актуальные вопросы 
сотрудничества в таких сферах, как 
торговля, промышленная кооперация, 
сельское хозяйство, логистика, туризм 
и культура. По итогам 2022 года това-
рооборот между регионами Казахстана 
и Башкортостаном составил порядка 
$382 млн с определенным ростом. 

Продолжает расти количество со-
вместных проектов в области промыш-
ленной кооперации. Правительство 
Казахстана готово оказывать необхо-
димую поддержку башкирским бизнес-
менам в реализации инвестиционных 
проектов. Кроме того, премьер-министр 
обозначил важность проведения Фору-
ма межрегионального сотрудничества 
Казахстана и России в Костанае и вы-
ставки «Иннопром Казахстан» в Астане 
осенью текущего года, пригласив пред-
принимателей Башкортостана принять 
в них активное участие. 

* * *
Масштабный первый казахстанско-

китайский бизнес-форум прошел в 
Шэнчжэне. В нем приняли участие 
свыше 200 бизнесменов Шэньчжэня, 
крупнейшего экономического и про-
мышленного центра КНР. 

На открытии форума замести-
тель премьер-министра – министр 
торговли и интеграции Казахстана 
Серик Жумангарин отметил тесные и 
дружеские взаимоотношения народов 
и культур двух стран. Мероприятие, 
организованное совместно Казах-
станско-Китайской ассоциацией со-
действия торговле и Zshenzhen Cross 
Supply Service Association, собрало 
потенциальных китайских инвесторов 
для знакомства с инвестиционными 
возможностями Казахстана.

Подготовил Мурат ОМИРАЛИЕВ, 
фото с сайта akorda.kz
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ФИНАНСОВАЯ ГРАМОТНОСТЬ

МИФ №1 
ФИНГРАМОТНОСТЬ НУЖНА БОГАТЫМ 

ИЛИ МОЛОДЫМ ЛЮДЯМ

Умение грамотно распоряжаться своим личным 
бюджетом является основой финансовой стабиль-
ности и материального благополучия каждого 
человека. Низкий уровень финграмотности приво-
дит к тому, что граждане живут не по средствам, не 
планируют бюджет на перспективу, оформляют за-
ймы, без анализа своих финансовых возможностей. 

«Поэтому формирование компетенций в этой 
сфере необходимо для всех возрастных и целевых 
групп, несмотря на финансовое положение или 
возраст», – рассказали в Департаменте защиты 
прав потребителей финансовых услуг АРРФР. 

МИФ №2 
ФИНГРАМОТНОСТЬ – ЭТО ЖЕСТКАЯ 

ЭКОНОМИЯ
Она подразумевает не просто экономию, а умение 

правильно распоряжаться своими деньгами. Поэто-
му при планировании бюджета необходимо всегда 
соблюдать баланс. Если вводить полный запрет на 
все удовольствия, соблюдать тотальную экономию, 
то риск сорваться и нарушить внутренние запреты 
увеличивается в разы. 

«Импульсивные покупки в основном так и совер-
шаются. Поэтому достигать своих финансовых 
целей будет намного легче, если мотивировать 
и стимулировать себя. Допустим, когда рас-
пределили свои средства на первостепенные 
расходы и отложили деньги на цель, не забудьте 
себя премировать. Небольшую часть вы можете 
потратить в свое удовольствие и сделать или 
купить то, что больше всего любите. К примеру, 
сходить в кино, в кафе или съездить отдохнуть 
в выходные», – подчеркнули в АРРФР.

МИФ №3 
ДЕНЬГИ К ДЕНЬГАМ 

Жизнь, основанная на принципе везения, означает, 
что вы будете испытывать разочарование, когда 
что-то пойдет не так. Для того чтобы достичь фи-
нансового благополучия, необходимо всегда четко 
анализировать доходы и расходы. Записывайте каж-
дую покупку, чтобы понять, насколько эффективно 
расходуются деньги, и чтобы вычислить ненужные 
траты. А сэкономив на импульсивных покупках, вы 
можете эти средства отложить на депозит. 

«Составьте план и четко следуйте ему. Созда-
вайте финансовую подушку безопасности. В жиз-
ни могут случиться различные форс-мажорные 
ситуации, и чтобы остаться «на плаву», нужны 
дополнительные накопления, желательно в раз-
мере 6 окладов. Будьте аккуратны с кредитами и 
особенно – с кредитными картами. Старайтесь не 
допускать просрочек. В целом будьте аккуратны 
с любыми кредитами, денежными или товарными. 

Достичь финансовой свободы невозможно без 
личностного развития и финансовой самодисци-
плины. Читайте больше литературы на тему 
благосостояния и личностного роста, саморазви-
тия. Даже маленький, но положительный резуль-
тат ваших усилий будет мотивировать вас еще 
больше, и у вас не будет сомнений в правильности 
осознанного выбора, а в финансах будет царить 
полный порядок!» – уверены специалисты АРРФР.

МИФ №4 
КАЗАХСТАНЦЫ НЕ ЗАЩИЩЕНЫ ОТ БАНКОВ, 

МФО И КОЛЛЕКТОРОВ 
«Одной из ключевых задач регулятора является 

обеспечение уровня защиты интересов потреби-
телей финуслуг. В случае нарушения финансовыми 
организациями прав и законных интересов по-
требителей услуг АРРФР на основе жалоб и об-
ращений граждан применяются соответствующие 
меры и санкции. Также в агентстве функционирует 
Общественная приемная, где вы можете получить 
консультации информационно-справочного харак-
тера и оперативно решить вопросы, касающиеся 
деятельности финрегулятора», – объяснили в АРРФР.

В случае нарушения прав потребители финуслуг 
могут обратиться в АРРФР по любому из доступных 
каналов связи.

МИФ №5 
ИНВЕСТИЦИИ – ЭТО СЛОЖНО 

Инвестиции – это вложение денег с целью полу-
чения прибыли. Одним из простых инструментов 
инвестиции является депозит в банке, более слож-
ный – торговля ценными бумагами. 

«К примеру, акции, облигации. Их стоимость 
зависит напрямую от компании, их выпустившей, 
ее финансовых показателей и т.д. Начинающим 
инвесторам надо помнить, что инвестирование 
на фондовом рынке сопряжено как с возможно-
стью получения прибыли, так и с риском потери 
капитала. Однако при грамотном подходе и 
постоянном изучении рынка можно со временем 
научиться их минимизировать. Поэтому читай-
те, развивайтесь, изучайте специализированную 
литературу, будьте осторожны и, самое глав-
ное – регулярно повышайте свою финансовую 
грамотность!» – заключили в департаменте 
защиты прав потребителей финансовых услуг.

ПОПУЛЯРНЫЕ МИФЫ О ФИНАНСАХ
МИКРОЗАЙМЫ 

Онлайн-микрозаймы – это небольшие суммы 
денег, которые люди могут получить на короткий 
срок от микрофинансовых организаций. Обычно 
такие ссуды используются для покрытия непред-
виденных расходов, решения финансовых проблем 
в экстренных ситуациях. Сегодня примерно 1,2 млн 
казахстанцев являются клиентами МФО. 

МИФ №1 
ОНЛАЙН-ЗАЕМ – ЭТО ДОРОГО 

Многие считают, что онлайн-микрозаймы имеют 
высокие ставки. Хотя проценты по микрозаймам 
могут быть выше, чем у традиционных банков, но 
они обычно рассчитываются на короткий срок.

Как избежать переплат 
Сравнивайте ставки по микрозаймам. Если 

провести тщательный поиск, можно найти пред-
ложения с выгодными ставками. Важное условие 
для экономии средств – погашение микрокредита 
без просрочек. Также необходимо внимательно 
изучать условия займа, включая сроки погаше-
ния и возможные штрафы или комиссии, чтобы 
полностью понять, какой микрокредит будет 
для вас наиболее выгодным. 

МИФ №2 
ОНЛАЙН-ЗАЙМЫ ТОЛЬКО 

ДЛЯ НЕБЛАГОПОЛУЧНЫХ ЛЮДЕЙ
Существует представление, что онлайн-микро-

займы предназначены только для людей с низким 
доходом или тех, кто не имеет доступа к традици-
онным банковским услугам. Однако микрозаймы 
могут помочь любому человеку, столкнувшемуся с 
непредвиденными расходами.

Специалисты МФО TengeDa по результатам ис-
следования своих клиентов сообщили, что почти 
100% из них обслуживаются в банках. Более 90% 
являются активными пользователями банковских 
приложений, что указывает на регулярные доходы 
и стабильность.  

МИФ №3 
МФО – ЭТО МОШЕННИКИ

Они оказывают финансовые услуги множеству 
людей, но, как и в любой отрасли, здесь существуют 
недобросовестные компании. Поэтому АРРФР ведет 
реестр МФО. Здесь собран список микрофинансо-
вых организаций, которые имеют право работать в 
Казахстане. Большинство из них работают легально, 
подчиняются всем законам нашей страны и ре-
гулируются АРРФР. Но важно быть осторожным и 
внимательным при выборе онлайн-МФО.

Вот несколько рекомендаций, которые могут 
помочь вам избежать мошенничества:

• исследуйте репутацию МФО;
• проверьте лицензирование; 
• убедитесь, что МФО есть в реестре АРРФР;
• внимательно прочитайте условия займа;
• будьте внимательны при чтении и понимании 

условий займа;
• обратите внимание на процентные ставки, 

сроки погашения, возможные комиссии или штра-
фы. Если что-то не ясно, задайте вопросы или 
проконсультируйтесь с представителями МФО.

Важно помнить, что многие МФО добросовестно 
предоставляют услуги и помогают людям в трудных 
ситуациях. Однако необходимо быть бдительными и 
применять предосторожность при выборе конкрет-
ной организации для получения кредита до заплаты.

МИФ №4 
ОНЛАЙН-ЗАЙМЫ ВЕДУТ К ДОЛГОВОЙ ЯМЕ
Этот миф предполагает, что онлайн-кредиты могут 

привести заемщиков к зацикливанию в круговороте 
долгов. Но это не так. МФО заинтересованы в том, 
чтобы клиент вернул деньги в полном объеме с 
процентами. Просроченные задолженности только 
вредят бизнесу, так как это потеря прибыли. 

Также помните об установленных ограничениях, 
которые действуют в отношении суммы начислен-
ных процентов – соответствующие нормы прописа-
ны на законодательном уровне. Так, максимальная 
процентная ставка по потребительским займам не 
должна превышать 56%, по краткосрочным – не 
более 1% в день.

С прошлого года кредитные организации, которые 
предоставляют услуги онлайн, начали активно при-
менять практики реструктуризации долгов.   

МИФ №5
МФО «ВЫБИВАЮТ» ДОЛГИ

Деятельность МФО регулируется АРРФР, поэтому 
они работают с должниками по той же схеме, что и 
банки: сначала пробуют урегулировать дело своими 
силами, а потом передают долг коллекторам. Причем 
банки обращаются к коллекторам ничуть не реже, 
чем МФО. Официальные взыскатели долгов обязаны 
действовать по закону. То же самое можно сказать 
и об МФО: внесенные в реестр АРРФР компании 
работают легальными методами.

МИФ №6 
ОНЛАЙН-КРЕДИТ ЛЕГКО ПОЛУЧИТЬ 

НА ДРУГОГО ЧЕЛОВЕКА 
Отечественные МФО применяют современные 

технологии биометрической идентификации и 
защиты персональных данных. Для обеспечения 
безопасности клиентов многие МФО используют 
системы сканирования лица и другие методы био-
метрии. Кроме того, МФО часто используют шиф-
рование и другие средства защиты персональных 
данных, чтобы предотвратить несанкционирован-
ный доступ к информации о клиентах. В целом 
такие технологии и меры безопасности позволяют 
микрофинансовым организациям в Казахстане 
предоставлять услуги высокого уровня и защищать 
интересы своих клиентов.

МИФ №1 
СТРАХОВАТЬ НЕДВИЖИМОСТЬ ДОРОГО

Пожалуй, это самый популярный и устойчивый миф 
о страховании жилой недвижимости. Люди считают, что 
застраховать даже недорогое имущество стоит дорого. 
Это распространенное заблуждение. Стоимость страхов-
ки напрямую зависит от суммы, которая, как правило, 
складывается из рыночной стоимости имущества. Но 
нужно отметить, что страховка на случай землетрясения 
для квартиры в спальном районе будет стоить значи-
тельно дешевле страховки для загородного особняка.

Стоимость страхового полиса для квартиры в много-
этажках, каких в нашей стране большинство, находится 
в пределах от 18 тыс. до 25 тыс. тенге в год. Такая сумма 
вполне по силам большинству людей в нашей стране. 
Также стоит отметить, что если бы в Казахстане стра-
хование недвижимости было бы более массовым, то 
стоимость полисов была бы еще ниже.

МИФ №2 
В СЛУЧАЕ МАСШТАБНОГО ЧП У СК НЕ ХВАТИТ 

ДЕНЕГ ДЛЯ ВСЕХ
В Казахстане регулированием страховой деятель-

ности занимается Агентство по регулированию и 
развитию финансового рынка. Его основная задача в 
том, чтобы минимизировать риски для потребителей 
финуслуг, в том числе и страховых.  Для этого разрабо-
таны регуляторные требования, которые не позволяют 
страховщикам брать на себя непосильный объем рисков.

Кроме того, на этом рынке существует механизм между-

народного перестрахования, который позволяет разде-
лить риск, допустим, землетрясения, между несколькими 
СК разных стран, обеспечив финансовую устойчивость.

МИФ №3 
ПРИОБРЕСТИ ПОЛИС МОЖНО ТОЛЬКО 

ОТ ЗЕМЛЕТРЯСЕНИЯ ИЛИ ПОЖАРА
Страховой полис покрывает убытки не только от огня 

и землетрясения – это классические риски, которые у 
всех на слуху. Страховой полис может покрывать самые 
разные риски. В том числе сель, наводнение, ограбле-
ние и все, что только может угрожать дому. Например, 
падающие с неба летательные аппараты и их обломки. 
Квалифицированный менеджер предложит учесть в 
договоре актуальные для региона риски.

МИФ №4 
МОЖНО ЗАСТРАХОВАТЬ ТОЛЬКО ЧАСТНЫЙ ДОМ

Застраховать можно любое имущество. Квартиры 
нуждаются в страховом покрытии даже больше, чем 
частные дома. В частном доме любое страховое событие 
угрожает только владельцу и его имуществу. В квартире 
же риск распространяется и от соседей. В случае, если 
в квартире сверху прорвет водопроводную трубу, то 
наверняка затопит и соседей внизу. Пожар в результате 
утечки газа или короткого замыкания может быстро 
перекинутся от соседей. Но страховка для квартиры 
сработает, и СК будет компенсировать этот ущерб.

Также можно застраховать и свою ответственность 
перед третьими лицами, то есть соседями.

МИФ № 1 
СТРАХОВАНИЕ НУЖНО ТОЛЬКО ЛЮДЯМ 

ОПАСНЫХ ПРОФЕССИЙ
Логично, что пожарным, спортсменам, строителям 

страховка необходима по роду деятельности. Боль-
шинство из нас искренне верит, что несчастные случаи 
случаются с кем-то другим, но не с нами.  На самом деле 
люди рискуют постоянно: на работе, за рулем автома-
шины, в транспорте, в путешествии и даже дома, где 
сосед может уснуть с сигаретой в руках. Нет гарантий, 
что каждый новый день пройдет без происшествий. Но 
даже если здоровью будет причинен ущерб, то стра-
ховая выплата поможет компенсировать финансовые 
расходы на период восстановления, реабилитации и 
приспособления к новым условиям жизни.

МИФ № 2 
СО МНОЙ НИЧЕГО НЕ СЛУЧИТСЯ, Я ПРОСТО 

ПОТРАЧУ СВОИ ДЕНЬГИ
В классическом страховании жизни полисы разде-

ляются на полисы накопительного и ненакопительного 
страхования жизни. Полисы ненакопительного страхо-
вания жизни предусматривают денежную выплату из 
компании при наступлении страхового случая. Если 
страховой случай не наступит, то и выплаты никакой 
не будет, а взнос остается в компании.

«В свою очередь полисы накопительного страхо-
вания жизни кроме того, что предусматривают вы-
плату при страховом случае, гарантируют клиентам 
возврат своих вложений с небольшим доходом. Как 
правило, такие полисы предусматривают гаранти-
рованную доходность на весь срок страхования», – 
рассказали в пресс-службе КСЖ «Халык-Life».

Покупая такой полис, человек тем самым проявляет 
серьезную ответственность за возможные риски и их 
последствия. Страховка оказывает финансовую под-
держку застрахованным и позволяет не оставаться 
наедине с бедой, защищая человека от непредвиденных 
расходов. Поэтому покупка финансовой безопасности 
в виде страхового полиса не может быть бесполезной. 
Ведь если наступит страховой случай, клиент получит 
деньги. А при накопительном страховании жизни при 
благоприятном исходе человек получит назад свои 
взносы, увеличенные за счет доходности.

МИФ № 3 
СТРАХОВАНИЕ ЖИЗНИ –  
ТОЛЬКО ДЛЯ БОГАТЫХ

На самом деле страхование жизни по карману боль-
шинству из нас. Но важно понимать, что стоимость стра-
ховки зависит от различных факторов: пола, возраста, 
состояния здоровья, профессиональной деятельности, 
срока страхования и суммы покрытия. Чем меньше 
сумма, на которую застрахован человек, тем дешевле 
ему обойдется полис. Сумму человек может выбрать 
самостоятельно. В этом случае он может сам подобрать 
размер взноса и периодичность его оплаты.

Кроме того, чем моложе клиент, тем меньше риск 
наступления страхового события, соответственно, ниже 
тарифы, поэтому сумма взноса будет ниже. Значит эко-
номически выгоднее страховать свою жизнь в более 
молодом возрасте.

«Стоимость многих программ страхования жизни 
зависит от таких факторов, как: возраст, состояние 
здоровья, сумма страхования, перечень покрывае-
мых рисков и др. В некоторых случаях страхование 
жизни может быть не только доступным по цене, 
но и приносить доход с помощью годовой ставки 
вознаграждения в долларах», – прокомментировали 
в КСЖ «Freedom Life». 

МИФ № 4 
СТРАХОВЩИКИ СТАРАЮТСЯ НЕ ВЫПЛАЧИВАТЬ 

ДЕНЬГИ ПРИ СТРАХОВОМ СЛУЧАЕ

«Стереотип связан с непониманием того, как 
работает система. У нас страховая культура еще 
очень низкая: не все понимают условия страхования, 
некоторые невнимательно читают договоры, в 
которых прописаны условия получения компенсации. 
Из-за этого возникает негативное отношение ко 
всем страховым компаниям в целом, и складыва-
ется впечатление, что СК предпочитают найти 
причину и отказать в выплате. Если посмотреть 
статистику, то компании по страхованию жизни в 
2022 году выплатили компенсации на общую сумму 
более 43,1 млрд тенге. А это более 11% от того, 
сколько страховых взносов собрали компании в этот 
период», – уточнили в КСЖ «Халык-Life». 

МИФ № 5 
СТРАХОВКУ СЛОЖНО ОФОРМЛЯТЬ

При упоминании о покупке полиса многим кажется, 
что такой процесс очень сложный и утомительный, ведь 
нужно собрать большой пакет документов, заполнить 
много бумаг. Но сегодня в эпоху цифровой трансфор-
мации бизнесов многие услуги уже можно покупать 
на сайте за несколько минут. При этом заполнение 
необходимых документов упрощено. Страховые ком-
пании просят заполнить анкету – указать паспортные 
данные, хронические заболевания, размер страхового 
взноса или, наоборот, размер страховой суммы. И далее 
с помощью биометрии можно подписать заявление на 
страхование и сам полис.

МИФ №6 
СТРАХОВЫЕ ВЗНОСЫ НА ДЛИТЕЛЬНЫЙ СРОК 

СЪЕДАЕТ ИНФЛЯЦИЯ
Оформляя полис накопительного страхования жиз-

ни, важно понимать, для чего вы его приобретаете и 
какие есть инструменты для борьбы с инфляцией. Так, 
по программам накопительного страхования жизни 
выплата при наступлении страхового случая может 
быть в десятки раз больше суммы уплаченных взносов.

Например, клиент покупает страховку со взносом 10 
тыс. тенге ежемесячно на 15 лет, а уже со следующего 
дня страховое покрытие составит 2 млн тенге. То есть, 
при наступлении страхового случая выплата составит 
2 млн тенге, независимо от того, сколько взносов было 
уплачено клиентом.

Так как взносы по этому виду страхования в основ-
ном производятся в рассрочку, то инфляция капитала 
происходит не на всю сумму сразу, а постепенно, что 
уменьшает ее влияние. Кроме того, существуют инстру-
менты управления инфляцией. Это: гарантированный 
доход, участие в прибыли страховщика от инвест-
деятельности. Некоторые полисы предусматривают 
возможность индексации взносов и суммы выплаты к 
курсу иностранной валюты.

МИФ №7 
ЛУЧШЕ ОТКЛАДЫВАТЬ ДЕНЬГИ, 

ЧЕМ СТРАХОВАТЬ ЖИЗНЬ
Страхование жизни обеспечивает чувство защи-

щенности с первого дня, потому что в случае смерти 
застрахованного его близкие получат возмещение. В 
свою очередь, накопления или инвестиции требуют 
времени для достижения размера, на который можно 
рассчитывать в случае беды.

То есть, если основной целью на данном этапе жизни 
является накопление денежных средств для реализа-
ции планов на будущее, то программы накопительного 
страхования – это отличная возможность накопить и 
сохранить деньги с максимально надежной страховой 
защитой.
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Финансовая грамотность помогает людям при-
нимать осознанные и рациональные решения, 

которые включают планирование бюджета, управле-
ние долгами, инвестирование, страхование, покупку 
или продажу имущества. Способность понимать свои 
финансовые возможности и риски помогает предот-
вратить ненужные денежные затраты и проблемы. 

СТРАХОВАНИЕ 
ЖИЗНИ 

Страхование жизни сегодня – самый недооцененный 
финансовый продукт. Многие считают, что страховой 
полис – это бесполезная трата денег, потому что он 
ничего не гарантирует и его очень сложно оформить. 
На самом деле такие выводы неверны. 

СТРАХОВАНИЕ НЕДВИЖИМОСТИ 
Специалисты утверждают, что страхование недвижимости является надежным финансовым инструментом 

защиты семейного бюджета в случае возникновения непредвиденных обстоятельств. Хотя полис не гарантирует 
полной сохранности имущества, но этот договор способен покрыть материальные убытки своего владельца. 
Но, несмотря на очевидные преимущества услуги, продукт не пользуется успехом у казахстанцев.
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МИР. ПОТЕРЯ ИМПУЛЬСА
«Мировая экономика теряет им-

пульс к росту и переходит к режиму 
длительного функционирования в 
условиях повышенных процентных 
ставок. Деловая конъюнктура в 
промышленности в мире остается 
неблагоприятной. Глобальный PMI 
обрабатывающих отраслей в июле 
сохранялся ниже пороговой от-
метки 50 пунктов – экономическая 
активность снижалась.

Более года снижается количество 
новых заказов, особенно экспорт-
ных, – очевидный признак ослабле-
ния мирового спроса на товары и 
«затухания» глобальной торговли 
ими, – отмечает в предисловии к 
макроотчету главный экономист 
ЕАБР Евгений Винокуров. – Воз-
росшая опора на внутренние ис-
точники роста сглаживает влияние 
внешнего сектора на экономики 
государств – участников банка, од-
нако охлаждение мирового спроса с 
течением времени будет ощущаться 
и в регионе.

Казахстан и Россия остаются 
важными поставщиками сырьевых 
товаров на мировой рынок, а на 
сбалансированность их бюдже-
тов большое влияние оказывает 
мировая конъюнктура. Замедле-
ние глобальной экономики будет 
ограничивать пространство для 
усиления активности в экспор-
тоориентированных секторах их 
экономик. Армения, Беларусь, 
Кыргызстан и Таджикистан имеют 
тесные торгово-экономические 
связи с крупнейшими экономиками 
региона операций Банка. Динамика 
деловой активности в России и Ка-
захстане будет отражаться и на них. 
Смещение акцента на внутренние 
факторы роста сглаживает влияние 
внешней конъюнктуры».

КАЗАХСТАН. ИЮНЬСКИЙ 
ВСПЛЕСК И ОЖИДАНИЕ 

СТАБИЛИЗАЦИИ
Отдельная глава обзора уделена 

Казахстану.  Ускорение темпов 
роста ВВП отмечено на фоне вос-
становления добычи нефти и со-
хранения высокой инвестиционной 
активности, – отмечается в обзоре. 
Инфляция продолжила замед-
ляться, но ее быстрому снижению 
препятствует рост цен в сфере 
услуг. Дефицит государственного 
бюджета сформирован в условиях 
более низких мировых цен на клю-
чевые экспортируемые товары и 
снижения объемов трансферта из 
Национального фонда.

Рост ВВП Казахстана ускорился 
до 5,0% г/г в первом полугодии 
2023 г. с 4,5% г/г в январе-мае 2023 
г. Ключевым фактором выступило 
повышение активности в реальном 
секторе (рост на 4,8% г/г в первом 
полугодии 2023 г. после 3,6% г/г в ян-

варе-мае 2023 г.). Выросли объемы 
добычи нефти и газа, сохранились 
высокие обороты в машиностро-
ении и строительном секторе. В 
секторе услуг динамика остается 
стабильной (+4,9% г/г). 

«Июньский всплеск в произ-
водственном секторе может быть 
связан с отложенным объемом 
производства в нефтедобываю-
щей отрасли (в мае в ней отмечен 
спад на 0,7% г/г по сравнению с 
маем 2022 г.). Поэтому ожидаем в 
ближайшие месяцы стабилизации 
темпов экономического роста, 
– отмечают авторы обзора. – Про-
гнозируем рост ВВП Казахстана 
на уровне 4,3% по итогам 2023 г. 
Выпуск промышленной продук-
ции в Казахстане вырос на 3,8% 
г/г в январе-июне 2023 г. после 
2,4% г/г в январе-мае 2023 г. Такое 
повышение темпов роста связано 
с активизацией деятельности не-
фтедобывающих предприятий. В 
июне добыча нефти выросла на 
21,8% г/г после спада на 0,7% г/г 
месяцем ранее. Высокие показа-
тели в секторе отчасти связаны с 
тем, что годом ранее ключевые 
нефтяные компании сократили 
добычу нефти из-за проведения 
плановых ремонтных работ».

Машиностроение как локомотив
Значимый положительный вклад 

в рост выпуска продолжило вносить 
машиностроение, в частности вы-
пуск автомобилей, на фоне реализа-
ции программ льготного кредито-
вания. Полагаем, что в оставшейся 
части года рост промышленного 
производства сохранится на уровне 
3,5-4% г/г во многом за счет положи-
тельной динамики в нефтедобыче 
и машиностроении, – подчеркива-
ется в документе.

Инвестиционная активность 
сохранилась на высоком уровне. 
Объем капиталовложений в янва-
ре-июне 2023 г. вырос на 13,1% г/г. 
Ключевой вклад в рост показателя 
обеспечен секторами транспорта 
и складирования (увеличение в 
1,6 раза), горнодобывающей про-
мышленности (+11,4% г/г), энер-
госектором (+39,0% г/г) и сельским 
хозяйством (+22,1% г/г). В целом 
инвестиционная активность по-
высилась по всем направлениям 
экономической деятельности за 
исключением обрабатывающей 
промышленности, где годом ранее 
были отмечены высокие показате-
ли роста.  

Аналитики ЕАБР полагают, что 
инвестиционная активность оста-
нется повышенной во второй по-
ловине года в рамках реализации 
ряда государственных инициатив: 
Национального проекта по раз-
витию предпринимательства на 
2021-2025 гг., Единой карты инду-
стриализации, а также масштаб-
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Потребительская инфляция на-
чинает замедляться, но все еще 

продолжает оказывать давление на 
экономику Центральной Азии и 
Кавказа. Такими данными делятся 
авторы исследования INFOLine 
«Потребительские рынки стран: 
России, Казахстана, Беларуси, Арме-
нии, Кыргызстана и Узбекистана». 

В регионах, ставших основными 
реципиентами масштабного мигра-
ционного потока из России, с октя-
бря 2022 года наблюдался резкий 
рост цен на товары и услуги, включая 
жилую аренду и продукты питания. 
В 2023-м арендные ставки пошли на 
снижение. В качестве примера экс-
перты INFOLine приводят Казахстан, 
где весной 2023-го они превышали 
сентябрь 2022-го всего на 2-4%.

«Рост цен ощутимо влияет на 
бизнес и на потребительский 
рынок в целом, – подчеркивает 
глава группы компаний INFOLine 
Иван Федяков. – Для Казахстана 

инфляция последних полутора лет 
– явление привезенное, рост цен в 
этой стране является следствием 
событий, разворачивающихся на 
мировой арене.      

Практически половину потреби-
тельских товаров Астана импор-
тировала из России, но это стало 
невозможным после ухода ино-
странных компаний с российского 
рынка. В 2022 году бизнес начал 
перестраивать товаропотоки, и 
уже по итогам года впервые в со-
временной истории импорт из 
Китая обошел по объемам поставки 
из РФ. В 2023 год ситуация начала 
стабилизироваться, а инфляция за-
медляться, но она все еще находится 
на высоком уровне».

Согласно отраслевому обзору 
«Потребительские рынки стран: 
России, Казахстана, Беларуси, Арме-
нии, Кыргызстана и Узбекистана», 
по итогам первой половины 2023 
года наиболее высокий уровень 
инфляции наблюдается в Централь-
ной Азии, и в первую очередь – в 

Казахстане. Там рост цен в I полу-
годии достиг 18%, в то время как в 
Азербайджане и Кыргызстане пока-
затель составил 13%, в Узбекистане 
11%, в Беларуси, России и Армении 
– 7%, 6% и 5% соответственно.

«Во второй половине года мы 
увидим крайне интересную кар-
тину, – уверен Иван Федяков. – На 
фоне девальвации рубля инфляция 
в РФ будет ускоряться, но слабый 
рубль в краткосрочной перспекти-
ве сделает более дешевым экспорт 
товаров из России, и это может 
резко замедлить рост цен. Уже в 
июне в Армении зарегистрирована 
дефляция в 0,5%».

Инфляционную коррозию, со-
стояние потребительского рынка, 
влияние глобальной экономики на 
страны Центральной Азии, Беларусь 
и Кавказ, вопросы логистики, успеш-
ные бизнес-стратегии и достойные 
внимания кейсы розничных компа-
ний, темпы развития e-commerce. 
Эти вопросы войдут в деловую про-
грамму XVIII Конвента «Мир торгов-

ли», где встретятся топ-менеджеры 
ведущих компаний отрасли.

А н а л и т и ч е с ко е  а г е н т ст в о 
INFOLine по традиции выступит 
стратегическим партнером Кон-
гресса евразийской торговли, кото-
рый пройдет на площадке конвента 
19-21 октября 2023 года. 

Организатор мероприятия – 
Международный оператор деловых 
мероприятий розничной инду-
стрии EXIM EXPO – традиционно 
соберет ведущих ритейлеров, про-
изводителей и поставщиков това-
ров FMCG, торгового оборудования 
и технологий для розницы из стран 
постсоветского пространства. 

Первые лица торговых сетей, дис-
трибуторов, производственных и 
сервисных компаний из России, Ка-
захстана, Узбекистана, Таджикиста-
на, Армении, Кыргызстана, Грузии, 
Азербайджана соберутся на конвент 
для развития партнерства, обсужде-
ния и согласования ключевых вопро-
сов отрасли, обмена опытом.

INFOLine

ОЖИДАЕТСЯ РОСТ 
СПРОСА
Итоги опроса предприятий реального сектора 
демонстрируют некоторое замедление роста спроса 
на готовую продукцию в отраслях, за исключением 
сельского хозяйства и строительства. 

Показатель спроса в строительстве ухудшился и пере-
шел в отрицательную зону. В сельском хозяйстве немного 
улучшился, но все еще находится в отрицательной зоне.  
В III квартале 2023 года ожидается улучшение ситуации 
со спросом во всех отраслях, кроме горнодобывающей 
промышленности, где предполагается незначительное 
замедление.

Во II квартале 2023 года замедлился рост цен на сырье 
и материалы. Также замедлился рост цен на готовую про-
дукцию. При этом в сельском хозяйстве цены на готовую 
продукцию находились в зоне снижения. В III квартале 
2023 года ожидается замедление темпов роста цен на 
сырье и материалы и готовую продукцию во всех отраслях, 
за исключением цен на готовую продукцию в сельском 
хозяйстве и обрабатывающей промышленности, где пред-
полагается их рост.

Во II квартале 2023 года отмечено снижение объемов 
производства. При этом в III квартале 2023 года ожидается 
рост объемов производства в обрабатывающей промыш-
ленности, торговле, а также транспорте и складировании. 
Загрузка производственных мощностей повысилась в 
горнодобывающей промышленности, а также транспорте 
и складировании. Высокий уровень загрузки сохраняется 
в горнодобывающей промышленности.

Всего в опросе приняли участие более 2,6 тысячи пред-
приятий горнодобывающей и обрабатывающей промыш-
ленности, строительства, торговли, сельского хозяйства, 
транспорта и складирования.

Денис ЧЕРНЯВСКИЙ, заместитель директора ДДКП НБ РК

НЕДОТЯГИВАЕМ
Казахстан недотягивает до международных стандартов 
обеспеченности жильем. На каждого казахстанца 
приходится всего 23 квадратных метра жилья.

На конец 2022 года сред-
няя жилая площадь на душу 
населения в Казахстане со-
ставляла около 23,4 кв. м, что 
существенно ниже между-
народных стандартов (не 
менее 30 кв. м). Ключевую 
роль в секторе жилищного 
строительства играют на-
циональные компании. Это 
отмечают и международные 
рейтинговые агентства.

11 июля текущего года 
Fitch Ratings подтвердило 
рейтинг АО «Казахстанская 
Жилищная Компания» (КЖК) 
на уровне «BBB». Подтверж-
дение рейтинга отражает мнение агентства в отношении 
стратегической значимости КЖК для Казахстана с учетом 
статуса компании как основного оператора жилищного 
строительства и ее ключевой роли в части консолидации 
жилищного сектора. КЖК обходит по рейтингу почти все 
банки.

Ranking.kz

НЕ УДЕРЖАЛИ ПОЗИЦИИ
В рейтинге экономической свободы Казахстан опустился 
на семь позиций, заняв 71-е место. Тем временем 
Узбекистан, Кыргызстан, Россия, Беларусь и Таджикистан 
вошли в список стран с преимущественно несвободной 
экономикой.

По результатам исследования, ежегодно проводимого 
газетой Wall Street Journal и исследовательским центром 
Heritage Foundation, среднемировой индекс экономической 
свободы уменьшился с 60 баллов в 2022-м до 59,3 балла 
в 2023 году. Эксперты фонда определяют экономическую 
свободу как «отсутствие правительственного вмешательства 
или воспрепятствования производству, распределению и 
потреблению товаров и услуг, за исключением необходимой 
гражданам защиты и поддержки свободы как таковой». 
В рейтинге участвуют 184 страны, при этом по 8 странам 
нет данных.

В зависимости от набранных баллов страны ранжируются 
по уровню экономической свободы. В рейтинге за 2023 год 
в списке стран со свободной экономикой (более 80 бал-
лов) оказались лишь 4 государства: Сингапур, Швейцария, 
Ирландия и Тайвань, КНР.  

Среди стран ЕАЭС и Центральной Азии выше всех распо-
ложилась Армения, занявшая 50-е место с индексом в 65,1 
балла. Следом идет Казахстан, который занял 71-е место 
с индексом в 62,1 балла, при этом годом ранее РК была 
на 64-м месте с индексом в 64,4 балла. Только Армения и 
Казахстан вошли в список стран с умеренно свободной 
экономикой (от 60 до 69,9 балла). Казахстан по сравнению 
с прошлым годом потерял в индексе 2,3 балла – столько 
же, сколько и Россия.  

Индекс экономической свободы оценивается по 12 
компонентам, среди которых право собственности, эф-
фективность юридической системы, свобода от коррупции, 
налоговая свобода, государственные расходы, свобода от 
правительства, свобода бизнеса, свобода трудовых от-
ношений, монетарная свобода, свобода торговли, свобода 
инвестиций, а также финансовая свобода.  

У Казахстана самые высокие баллы наблюдаются в ка-
тегориях налоговой свободы (93 балла) и государственных 
расходов (85 баллов), а самые низкие – в категориях эф-
фективности юридической системы (34 балла) и свободы 
от коррупции (37 баллов).

Finprom.kz

ЭКСПОРТ ПШЕНИЦЫ 
НАРАСТИЛИ
По итогам января-мая текущего года экспорт пшеницы 
и меслина из Казахстана достиг 3,3 млн тонн на сумму 
876,7 млн долл. Рост в натуральном выражении составил 
16,5%, в денежном – 3,5%.

Большая часть продукции была отправлена в страны 
СНГ: 2,3 млн тонн – на 25,5% больше, чем годом ранее. 
Наибольшие объемы экспортировали в Узбекистан (1,7 млн 
тонн), Таджикистан (325,1 тыс. тонн) и Туркменистан (156,1 
тыс. тонн). В прочие страны отправили 974,6 тыс. тонн пше-
ницы – на 0,3% меньше, чем годом ранее. Здесь лидером 
традиционно стал Афганистан с объемом в 318,5 тыс. тонн, 
рост – на 25,4% за год. В топ-3 также вошли Италия (214,5 
тыс. тонн) и Китай (152,8 тыс. тонн).

В текущем году посевная площадь под пшеницу в РК 
составила 13,7 млн га – на 6,5% больше, чем годом ранее. 
За год в Казахстане в среднем производится 13,5 млн 
тонн пшеницы в мягком весе после доработки. Пшеницы 
хватает и для собственных нужд, и для экспорта. На случай 
непредвиденных обстоятельств для обеспечения потреб-
ностей внутреннего рынка правительством формируется 
резерв в 1 млн тонн.  

Еnergyprom.kz

ЭКСПЕРТНОЕ МНЕНИЕ

ЗАМЕДЛЕНИЕ ИНФЛЯЦИИ

АНАЛИЗ И ПРОГНОЗ

АКЦЕНТ НА ВНУТРЕННИЕ ФАКТОРЫ 
СГЛАДИТ ВЛИЯНИЕ  
ВНЕШНЕЙ КОНЪЮНКТУРЫ
ЕАБР представил очередной выпуск Макроэкономического 
обзора. В документе отмечено, что в экономиках 
региона операций ЕАБР сохраняется уверенный рост. По 
предварительным оценкам аналитиков банка, совокупный 
ВВП государств – участников ЕАБР увеличился на 1,8% 
г/г по итогам первой половины 2023 года, в то время 
как в I квартале 2023 года экономическая активность в 
регионе сократилась на 1,1% г/г, а в 2022 году – на 1,5% г/г.

ного инвестиционного проекта, 
направленного на расширение 
месторождения Тенгиз.

ЭКСПОРТ, ИМПОРТ И ОПЕК+
Внешнеторговый оборот Казах-

стана вырос на 8,0% г/г в январе-
мае 2023 г. Рост показателя связан 
с увеличением импорта товаров 
на 38,8% г/г, тогда как экспорт 
снизился на 7,7% г/г. Возросшие 
поставки машин и оборудования 
внесли ключевой вклад (22,6 п.п.) 
в динамику стоимостного объема 
импорта. Спрос на инвестиционные 
товары сформирован за счет реа-
лизации проектов по расширению 
мощностей в нефтедобывающей 
отрасли; свой вклад снесли и госу-
дарственные программы, направ-
ленные на повышение инвестиций 
в республике. 

Снижение стоимостных объемов 
экспорта объясняется сокращением 
поставок за рубеж нефти и газа (на 
15,1% г/г) и металлов и изделий 
из них (на 21,7% г/г). Это влияние 
снизившихся по сравнению с годом 
ранее цен на мировых рынках. Что 
касается нефти, в роли дополни-
тельного сдерживающего фактора 
выступает договоренность в рамках 
соглашения ОПЕК+. 

«Мы полагаем, что в ближайшие 
месяцы на рост импорта продолжит 
положительно влиять реализа-
ция инвестиционных программ, 
а динамика экспорта будет по-
прежнему определяться ценовой 
конъюнктурой на мировых рынках 
и действием соглашения ОПЕК+», 
– прогнозируют аналитики банка.

Инфляция в Казахстане снизилась 
до 14% г/г в июле после 14,6% г/г 
месяцем ранее. Причина – в осла-
блении давления мировых рынков 
продовольствия. Продовольствен-
ные товары в стране подорожали 
всего на 0,1% м/м за июль, в то 
время как с сентября 2021 г. по 

июнь 2022 г. среднемесячный рост 
составлял 1,5%. Проинфляционное 
давление сохранилось со стороны 
услуг: повышены тарифы ЖКХ, 
цены в сфере обслуживания под-
страивались к выросшим ценам на 
товары и комплектующие. 

ЦЕНОВОЕ ДАВЛЕНИЕ И ТРЕНД 
НА СНИЖЕНИЕ

Опрос Tengri Partners PMI также 
свидетельствует о том, что ценовое 
давление в обрабатывающих от-
раслях ослабло, тогда как в сфере 
услуг инфляция вернулась к росту 
(IHS Markit, 2023b). 

«Мы ожидаем к концу года зна-
чительного снижения инфляции 
по мере выхода из расчета роста 
потребительских цен осени 2022 
г. Прогнозируем на конец года за-
медление роста потребительских 
цен до 7,9%», – делятся прогнозом 
эксперты.

Дефицит государственного бюд-
жета Казахстана в январе-июне 
2023 г. расширился до 1,6 трлн тенге 
– с 0,1 трлн тенге в аналогичном 
периоде годом ранее. Рост расходов 
(+26,7% г/г) по-прежнему опережа-
ет доходы (+14,8% г/г). Снижение 
темпов роста доходной части бюд-
жета связано с сокращением объ-
ема трансферта из Национального 
фонда на 12,2% г/г и неналоговых 
платежей на 8,9% г/г. 

Рост налоговых поступлений за-
медлился в условиях более низких 
мировых цен на нефть и снижения 
стоимостного объема экспорта 
топливно-энергетических матери-
алов и металлов. Увеличение рас-
ходов государственного бюджета 
во многом связано с повышением 
заработной платы работников бюд-
жетной сферы, ростом социальных 
выплат и объемов обслуживания 
государственного долга.

По материалам Макроэкономического 
обзора ЕАБР
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АО «Каспийский Трубопроводный 
Консорциум-К»

извещает о проведении предквалификационного 
отбора для участия в открытом тендере №5801-PD 

на право заключения договора на выполнение работ 
по проекту: «Строительство стационарных площадок 

облуживания ОЗК (огнезащитных клапанов) МНС  
на НПС c ЭП». 

Подробная информация о порядке и сроках проведения 
предквалификационного отбора размещена на сайте 

КТК www.cpc.ru (раздел «Тендеры»).

АО «Каспийский Трубопроводный 
Консорциум-К»

извещает о проведении предквалификационного отбора 
для участия в открытом тендере №5753-PD на право 

заключения договора на выполнение работ по проекту: 
«Техническое перевооружение приточно-вытяжной 

вентиляции с установкой очистки воздуха в здании АБК 
со столовой административной базы НПС «Атырау». 

Подробная информация о порядке и сроках проведения 
предквалификационного отбора размещена на сайте 

КТК www.cpc.ru (раздел «Тендеры»).
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Сергей ГОРБУНОВ, Павлодарская область, 
фото Валерия БУГАЕВA и aqorda_resmi

Не будет преувеличением, если 
скажу, что во многих областях 

республики внимательно следят за 
тем, как в Экибастузе восстанавли-
вают ТЭЦ и тепловые сети города. 
В конце прошлого года они были 
сильно разрушены после крупной 
аварии на этих объектах, в результа-
те чего жители остались на несколь-
ко месяцев без тепла и горячей воды 
в своих квартирах. Вдобавок, у них 
в домах разморозились все трубы.  

Поэтому казахстанцы отсле-
живали то, как правительство от-
кликнулось на беду экибастузцев 
и как исполнительная власть всех 
уровней республики помогает вос-
станавливать ТЭЦ и теплотрассы 
города. Были вопросы и по поводу 
того, как идет подготовка объектов 
к зиме и все ли будет исполнено в 
полном объеме. 

Это в первую очередь интересова-
ло и Касым-Жомарта Токаева, кото-
рый на прошлой неделе совершил 
рабочую поездку в Павлодарскую 
область, и в частности в Экибастуз, 
чтобы на месте увидеть все своими 
глазами и проинспектировать ре-
монтные работы.

Как доложил аким области Асаин 
Байханов, в результате проведенно-
го технического аудита совместно 
с акционерами Экибастузской 
ТЭЦ был разработан и утвержден 

план действий по решению про-
блем с теплоснабжением города. 
Компанией «ЦАЭК» проработана 
проектно-сметная документация 
по наиболее изношенным участкам 
тепловых сетей и все технические 
решения по ремонтным работам 
на ТЭЦ.

В соответствии с планом пред-
усмотрен ремонт всех 10 котло-
агрегатов (пять паровых и пять 
водогрейных) за счет собственных 
средств АО «ЦАЭК» (8,2 млрд тенге) 
и за счет резервов правительства 
и областного бюджета (8,5 млрд 
тенге).

Ознакомившись с состоянием 
теплоэнергетического объекта, 
президент поручил правительству 
и акиму региона держать на особом 
контроле качество и сроки работ 
по восстановлению работоспособ-
ности Экибастузской ТЭЦ.

«Ситуация серьезная. Износ 
очень большой. Надо системно за-
ниматься этим вопросом и посто-
янно держать в поле зрения. То, что 
произошло прошлой зимой, конеч-
но, ни в коем случае повториться не 
может ни в этом городе, ни в других 
городах. Это ответственность пра-
вительства и всех акимов. Тяжелый 
урок мы извлекли из всего, что 
случилось. Надо сказать большое 
спасибо гражданам нашей страны в 
целом и жителям соответствующих 
городов за проявленное терпение 
и понимание. Но испытывать это 
терпение и понимание бесконечно 
ни в коем случае нельзя. Поэтому 
будем принимать меры», – заявил 
Касым-Жомарт Токаев.

Отдельно глава государства про-
верил ход подготовки к предстоя-
щему отопительному сезону вну-
триквартальных и магистральных 
сетей, а также жилого фонда города. 
На сегодняшний день по результа-
там гидравлических испытаний ма-
гистральных и внутриквартальных 
сетей, как рассказал аким области, 
устранены 304 повреждения, про-
ведена замена 62 км трубопровода и 
76 из 95 единиц запорной арматуры. 
Кроме того, за счет средств резерва 
правительства ведется реконструк-
ция 5,4 км тепломагистралей.

Если сказать о ремонтной компа-
нии подробно, то на Экибастузской 
ТЭЦ продолжается ремонт котлов и 
оборудования. В работах постоянно 

задействовано более 270 человек. 
Отклонений от утвержденного 
графика нет, в срок поставляется не-
обходимое оборудование. В работе 
котлоагрегаты с 11 по 15-й. Там ве-
дутся демонтажные работы, замена 
газоходов, воздуховодов, экранных 
труб монтаж пылепроводов, замена 
обшивы котлов и других узлов.

До конца августа планируется за-
вершить реконструкцию тепловых 
магистралей.

Активно идет подготовка к 
приему тепла жилым фондом. По 
информации акима Экибастуза, 
акты готовности уже получили 624 
многоэтажных жилых дома из 690. 
Здесь в полной мере сделаны про-
мывка и опрессовка тепловых узлов 
и внутренних систем. В 230 строе-
ниях выполнена наладка систем.

Дополняя эту информацию, пер-
вый заместитель премьер-мини-
стра Роман Скляр, который куриру-
ет устранение аварий в Экибастузе, 
доложил президенту о том, какие 
меры поддержки предпринимает 
правительство для модернизации 
системы теплоснабжения города. 
На ремонт пяти котлов из десяти 
из резерва выделили 7,4 миллиарда 
тенге. Благодаря этому оборудова-
ние ТЭЦ заработает в отопительный 
период с мощностью в 90 процен-
тов. Средства на полную замену 
5,5 километра тепловых сетей вы-
делили в полном объеме, сумма со-
ставляет девять миллиардов тенге.

– Такую масштабную рекон-
струкцию в Экибастузе никогда не 
проводили. Мы абсолютно уверены, 
что войдем в отопительный период 
с полной готовностью, – заверил 
Роман Скляр. 

По его словам, правительством 
прорабатывается вопрос финан-
сирования этих проектов со следу-
ющего года. Но он также добавил, 
что на перспективу, для исключе-

ния какого-либо риска аварийных 
ситуаций, в Экибастузе требуется 
реализация двух проектов. Первый 
– строительство магистрального 
трубопровода, который позволит 
бесперебойно подавать техниче-
скую воду на Экибастузскую ТЭЦ. 
Второй – прокладка новой теплома-
гистрали, которая обеспечит балан-
сировку системы теплоснабжения 
четырех микрорайонов города и 
существенно улучшит параметры 
теплоснабжения жилищ более де-
вяти тысяч горожан. В 2024-м из 
резерва правительства выделят 2,2 
миллиарда тенге на строительство 
трубопровода технической воды на 
12 километрах. Еще 6,7 миллиарда 
– на возведение тепломагистрали.

Но создание нормальной гаран-
тированной подачи тепла жителям 
не ограничивается только Экиба-
стузом. В Павлодарской области 
рассчитывают на поддержку от 
государства на 20,6 миллиарда 
тенге за два года. Сумма включает 
проекты 2023 года: естественно, 
ремонт на ТЭЦ и на тепловых сетях в 
Экибастузе и строительство участка 
тепломагистрали ТМ-37 в Павлода-
ре для улучшения обогрева его не-
скольких микрорайонов.  Это тоже 
будет поддержано правительством.

Здесь следует сказать, что ре-
монтно-восстановительные работы 
в Экибастузе находятся на посто-
янном контроле у правительства, 
Министерства энергетики и акима-
та области. Исполнительная власть 
региона еженедельно спрашивает 
с ремонтников за готовность того 
или иного узла станции и участков 
теплотрасс и трубных разводок в 
домах. Как уже сказано, здесь от-
ставаний по срокам нет. Задача 
такова: к началу отопительного 
сезона все объекты должны быть 
готовы к работе, с запасом надеж-
ности и качества.

Наталья БУТЫРИНА, Актау, 
фото с сайта primeminister.kz

Очередная авария на мангистау-
ском энергоузле компании ТОО 

«МАЭК» произошла 11 августа, когда 
случилось отключение двух турбоа-
грегатов на ТЭЦ-2 МАЭК. Это привело 
к отключениям потребителей в Ман-
гистауской и Атырауской областях. В 
этот же день вскоре произошла новая 
авария – отключился блок 3 на ТЭС 
МАЭК со снижением нагрузки на 147 
МВт. Это привело к ограничению по-
требления электрической мощности 
на 55 МВт в Атырауском энергоузле и 
на 35 МВт в Мангистауском энергоузле.

Вследствие этих событий 13 августа 
по команде диспетчера Национально-
го диспетчерского центра «KEGOC» 
были введены частичные ограничения 
на потребление электрической энер-
гии. Штатная работа автоматики позво-
лила избежать серьезных последствий 
для сети и объектов инфраструктуры.

Ограничения на время проведения 
ремонтных работ полные или частич-
ные были введены в ряде населенных 
пунктов региона. Также был развернут 
оперативный штаб. В числе первых 
вопросов штабом был рассмотрен 
вопрос по обеспечению электро-
энергией объектов первой категории. 
Для пропорционального энергоснаб-
жения населенных пунктов решено 
применить временные «веерные» 
отключения, продолжительностью от 
3 до 5 часов. Мера будет применяться 
до устранения аварии на энергобло-
ках МАЭК. 

По словам председателя правления 
Мангистауской распределительной 
электросетевой компании Касым-
хана Сыздыкова, приоритет будет 
уделяться обеспечению электроэнер-
гией соцобъектов. Ограничения будут 
введены для крупных предприятий. 
Принимаются меры по безопасному 

ограничению промышленных объек-
тов в пользу подачи электроэнергии 
для бытовых потребителей.  

«Рассматривается вопрос о вве-
дении чрезвычайного положения. 
Однако пока мы считаем, что эта мера 
не принесет должных результатов. Это 
обусловлено тем, что режим ЧП позво-
ляет вводить ограничения, затрагива-
ющие только госзакупки. По возмож-
ности нас поддерживает системный 
оператор – KEGOC, который поможет 
получить до 80 МВт», – пояснил первый 
заместитель акима Мангистауской об-
ласти Жумабай Карагаев.

В связи с аварийным отключением 
подачи электроэнергии от МАЭК про-
изошла остановка двух агрегатов на 
заводе АО «КазАзот». В результате чего 
здесь произошел кратковременный 
выброс нитрозного газа в атмосферу, 
сообщили в комитете экологического 
регулирования и контроля. Сотрудники 
областного департамента экологии 
провели замеры воздуха в санитарно-
защитной зоне предприятия. Превы-
шений ПДК загрязняющих веществ не 
зафиксировано.

В связи с распоряжением Мини-
стерства энергетики и руководства 
области об ограничении потребления 
электроэнергии, КазАзот приоста-
новит работу завода и выдаст в сеть 
электроэнергию для поддержания 
населения, сообщили в пресс-службе 
АО. Учитывая сложившийся в регионе 
дефицит электроэнергии, руковод-
ство компании приняло решение 
направить электроэнергию в пользу 
бытовых потребителей. Сейчас завод 
выдает в сеть 24МВт\ч электроэнергии. 

Остановка производства проводится 
поэтапно. После полной остановки 
производства выдача электроэнергии 
в сеть увеличится до 29-30 МВт\ч.  

Жумабай Карагаев поручил про-
вести разъяснительную работу среди 
промышленных потребителей и насе-
ления о разумном и экономном потре-
блении электроэнергии до устранения 
аварии на энергоблоках МАЭК.

Мурат Игалиев, первый заместитель 
генерального директора МАЭК по 
производству и РД БН-350, пояснил, 
что на сегодняшний день два из трех 
энергоблоков не работают, комбинат 
обеспечивает одна станция. Она вы-
рабатывает 245 МВт электроэнергии 
при потребности региона в 550 МВт. 

К ремонту энергоблока №3 специ-
алисты уже приступили. Ожидается, что 
до конца недели его удастся запустить. 
Это даст региону еще 150 МВт. 

«Котел первого энергоблока – 1983 
года. Но только 5% котловых труб было 
заменено из 154 тонн с 83-го года. 
Сейчас внутри котла лопнули трубы, и 
идет большой расход воды, из-за этого 
остановлен первый блок. Сейчас у нас 
есть свои трубы, которые мы можем по-
менять. Кроме того, произведен закуп 
40 тонн котловых труб, из которых 20 
тонн сегодня уже пришли», – сообщил 
Мурат Игалиев.

Капремонт энергоблока №3, по 
его словам, планировалось провести 
в 2024 году. Комбинат закладывал 
на ремонт энергоблока №3 1,2 млрд 
тенге, но на сегодня эти цифры могут 
возрасти. Как сообщил Жумабай 
Карагаев, для того, чтобы турбину 
выводить в ремонт, должны были быть 

резервы электроэнергии, которых в 
регионе нет.

Напомним, в начале июля т.г. про-
изошла вынужденная остановка энер-
гоблока №1 на МАЭК из-за резкого 
увеличения подпитки на котле. Часть 
Атырау осталась без электричества. 
Также произошло ЧП на Атырауском 
НПЗ – аварийно остановились тех-
нологические установки завода. А 4 
августа сработала противоаварийная 
защита специальной автоматики 
отключения нагрузки из-за сбоев в 
подаче электроэнергии. Временно 
были обесточены 3 140 скважин 
АО «Озенмунайгаз». Позже подача 
электроэнергии была возобновлена. 
Нефтяники отмечают, что аварийные 
отключения электроэнергии отрица-
тельно сказываются на добыче нефти.

Как ранее сообщалось, правитель-
ство намерено выделить 4,9 млрд 
тенге для модернизации энергообо-
рудования на МАЭК. Это связано с 
тем, что физический износ основного 
оборудования на текущий момент 
превышает 80%, что приводит к ава-
риям и нестабильности в энерго- и 
водоснабжении. К концу года опера-
тор KEGOC предполагает модерни-
зировать электролинию со стороны 
Атырау, благодаря чему пропускная 
способность в Мангистауский регион 
по электроэнергии в декабре будет 
составлять свыше 200 МВт.

«Таким образом, это позволит 
некоторые агрегаты своевременно 
выводить на капитальный ремонт, 
без введения ограничений. Это будет 
после декабря 2023 года, планомер-
но», – подчеркнул Жумабай Карагаев.

ЭНЕРГЕТИКА МАЭК:  
ВЕЕР ПРОБЛЕМ  

И ОТКЛЮЧЕНИЙ

Авария на МАЭК привела 
к веерным отключениям 
электроэнергии 
в Мангистауской области, 
которые продлятся 
до 18 августа. 

РЕМОНТНЫЙ СЕЗОН ИНВЕСТИЦИОННЫЙ КЛИМАТ

РЕЗУЛЬТАТЫ 
ОБНАДЕЖИВАЮТ

ПРОЕКТНЫЙ ПУЛ 
И НОВЫЕ НИШИ
За последние три года в Карагандинский 
регион привлечено порядка 1,9 трлн 
тенге инвестиций в основной капитал. 
В текущем году планируется привлечь еще 
порядка 800 млрд тенге с ростом на 1,3%. 
Для этого сформирован пул из 55 крупных 
инвестиционных проектов на 1,5 трлн тенге 
с созданием более 13 тысяч рабочих мест.

Николай КРАВЕЦ, Карагандинская область

Область является промышленным регионом, специали-
зирующимся на поддержке и обеспечении всего цикла 

производства продукции – от добычи до первичной и вторич-
ной переработки. За последние годы освоен выпуск новых 
видов продукции, таких как: автобусы и автобусная техника 
«QazTehnа», автомобильные шины «KamaTyresKZ», агломерат 
«Asia FerroAlloys», ферросилиций «YDD Corporation», латун-
ные изделия «Steel Manufacturing» и другие.  

– В текущем году будет запущено 11 новых производств 
на 147 млрд тенге, с созданием более двух тысяч рабочих 
мест, – говорит руководитель управления промышленности 
и индустриально-инновационного развития Карагандин-
ской области Дарын Булкайыр. – На новых предприятиях 
планируется производство бытовой техники, конических 
башен для ветроустановок, стройматериалов, промышлен-
ных взрывчатых веществ, спецкокса и санитарно-гигиени-
ческой продукции. 

Вместе с тем в области имеется достаточно перспективных 
ниш для вложения инвестиций. Основными импортируемы-
ми товарными позициями являются: горнопроходческая и 
карьерная техника, гидравлическое оборудование, легкая 
промышленность, стройиндустрия, лакокрасочная про-
дукция, огнеупорные материалы, метизная и кабельная 
продукция. Эти позиции являются нишами и резервами 
для создания новых производств. 

– Реализацию этих и других проектов мы всегда готовы 
обсудить более подробно и предоставить по ним всю не-
обходимую информацию, – подчеркивает чиновник. – Также 
прорабатывается вопрос создания малых промышленных 
зон в Караганде, Балхаше, Шахтинске, а также в Абайском 
и Осакаровском районе. Здесь предусмотрено софинан-
сирование проектов по реконструкции и строительству 
готовых производственных площадок для размещения 
субъектов МСБ. 

Частные инвесторы могут получить кредит от оператора 
программы СПК «Сарыарка» на выгодных условиях под 3% 
годовых сроком на 7 лет. Эта мера также позволит создать 
условия для дальнейшего развития обрабатывающей 
промышленности. Для лучших возможностей инвесторов 
действует специальная экономическая зона «Сарыарка», 
с готовой инфраструктурой и льготными преференциями 
– участники СЭЗ освобождены от уплаты корпоративного 
подоходного налога, налога на имущество и земельного 
налога, а также от уплаты таможенных пошлин, обеспечен 
доступ подключения к инфраструктуре (водообеспечение, 
электроэнергия, ж/д пути). 

Основным направлением деятельности СЭЗ является 
металлургия и металлообработка. 

– На сегодняшний день объем инвестиций за весь период 
функционирования СЭЗ «Сарыарка» составляет 154 млрд 
тенге, объем производства 174,8 млрд тенге, объем нало-
говых отчислений 17,4 млрд тенге, количество постоянных 
рабочих мест составляет 811 человек, – отмечает Дарын 
Булкайыр. – Сейчас на территории СЭЗ зарегистрирован 21 
участник. 10 проектов реализованы, 11 проектов – на стадии 
реализации. Также в 2021 году в городе Сарань создана 
индустриальная зона республиканского значения, которая 
располагает удобной транспортной логистикой, готовой 
промышленной инфраструктурой и низкими тарифами на 
энергоресурсы. Ее общая площадь составляет 207 га.  Под 
инфраструктурные объекты выделено 37 га.

На сегодняшний день на территории индустриаль-
ной зоны реализованы проекты по выпуску автобусов 
«QazTehnа» и шинному заводу «Kamatyres», до конца года 
откроется новый завод по производству бытовой техники 
«Silk Road Electronics». В целом в области выстроена четкая 
работа с инвесторами. 

– Для удобства инвесторов мы персонально закрепляем 
наших специалистов за каждым инвестиционным проек-
том в целях его полного сопровождения, – говорит Дарын 
Булкайыр. – На базе СПК «Сарыарка» создан и действует 
центр обслуживания инвесторов. ЦОИ осуществляет функ-
ции по обслуживанию инвесторов по принципу «одного 
окна», такие как сопровождение проектов, привлечение 
инвестиций, мониторинг реализации проектов и решение 
возникающих проблем при реализации инвестиционных 
проектов. Мы открыты для прямой работы с инвесторами.

Специалисты оказывают содействие в оформлении всех 
разрешительных документов на строительство, в визовой 
поддержке, а также в подготовке заключения инвестици-
онного контракта. Эта работа в целом ускоряет процесс 
реализации проектов. По сопровождению инвестиционных 
проектов на территории области утвержден Порядок взаи-
модействия ЦОИ с местными исполнительными органами 
и институтами развития.
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Выброс газоводяной смеси, кото-
рый перешел в открытый горя-

щий газовый фонтан, произошел на 
одной из скважин месторождения 
еще в ночь на 9 июня.  По данным 
областного департамента экологии 
и природных ресурсов, в результате 
фонтанного выброса произошло 
обрушение горных пород вокруг 
устья скважины с образованием 
кратера диаметром 15 метров и 
глубиной до трех метров. В депар-
таменте заявили, что устранить 
аварию технически очень сложно, 
однако непосредственной опас-
ности для людей нет, так как от 
месторождения до ближайшего 
населенного пункта 40 км.

«По данным проб воздуха, кото-
рые почти каждую неделю делают-
ся, концентрация вредных веществ, 
включая метан, не превышает до-
пустимых показателей», – заявили 
в компании.

По словам главного геолога 
компании-добытчика Александра 
Касьяненко, окончательно ликви-
дировать утечку и пожар получится 
только к октябрю 2023 года. Он 
пояснил, что пожар возник из-за 
человеческой ошибки при строи-
тельстве разведочной скважины. 
Во время подъема бурильного 
инструмента произошел выброс 
газа, который затем превратился 

в огненный фонтан. Весь персонал 
был мгновенно эвакуирован с места 
утечки.

«По предварительному анализу, 
авария при бурении разведочной 
скважины №303 была вызвана 
нарушением технологического ре-
гламента, которое произошло из-за 
человеческого фактора, по ошибке 
или халатности буровой бригады 
ТОО «Заман Энерго». Сейчас в этом 
вопросе разбирается специальная 
комиссия, и мы со своей стороны 
оказываем им всяческое содей-
ствие», — пояснил он.

Компания «Бузачи нефть» решила 
выбрать самый затратный способ 
тушения пожара как наиболее без-
опасный. При этом они планируют 
собрать максимальное количество 
информации и объем геологиче-
ских данных.

«Мы не будем экономить на 
аварийных работах, отдавая пред-
почтение более легким, но менее 

эффективным альтернативам. С 
самого начала компания сделала 
своим приоритетом обеспечение 
комплексного, научно обосно-
ванного, наиболее безопасного и 
контролируемого метода ликвида-
ции аварии», – уточнил Александр 
Касьяненко.

Месторождение разведочное, и 
добыча на нем не ведется. С первых 
дней аварии на месте работают 
специалисты «Ак Берен», про-
фессиональной военизированной 
аварийно-спасательной службы. 
Спасатели несколько раз пытались 
ликвидировать пожар, но безуспеш-
но. Ликвидация аварии оказалась 
сложной, поскольку газ прорвался 
наружу вне пробуренного ствола.

В компании сообщили, что все 
работы по ликвидации аварии 
планируют завершить в октябре 
этого года. Для этого, в частности, 
будут пробурены две наклонно-
направленные разгрузочные сква-

жины, что должно помочь снизить 
давление на аварийной скважине, 
которая после этого будет зацемен-
тирована.

Решение по разработке инди-
видуальных техпроектов было 
принято штабом по ликвидации 
аварии с учетом мнений экспертов 
нефтегазовой отрасли и профиль-
ных министерств. 

«Все мероприятия по ликвидации 
последствий аварии согласованы с 
Минэнерго, акиматом Мангистау-
ской области и органами местного 
управления», – отметил представи-
тель компании. 

В Министерстве экологии пояс-
нили, что на скважине идет выброс 
метана, он горит, в ходе горения 
образуются другие загрязняющие 
вещества. 

«Эксперты тщательно оценивают 
ситуацию и подтверждают, что на 
данный момент риски для местных 
жителей отсутствуют. Помимо это-
го, ведется регулярный контроль 
качества атмосферного воздуха», 
– отметили в Минэнерго.

При этом в Минэнерго и об-
ластном департаменте экологии 
говорят, что экологический и иной 
ущерб будет рассчитан после лик-
видации аварии.

Ранее в ДЧС области сообщали, 
что охваченная огнем нефтяная 
скважина начала уходить под зем-
лю – почва вокруг попросту про-
валивается.

Сергей ГОРБУНОВ, Павлодарская область, 
фото предоставлено областным филиалом Национального 
центра качества дорожных активов

Программа обширная. Но, как сообщил 
заместитель руководителя областного 

управления пассажирского транспорта и авто-
мобильных дорог Нариман Омар, 70 проектов 
уже завершили. 

– В текущем году мы планируем отремонти-
ровать около 680 километров автомобильных 
дорог, в том числе областного значения – 89. По 
47 проектам еще проводят ремонтные работы, 
18 проектов планируем начать в этом месяце, по 
шести оставшимся идут конкурсные процедуры, 
– сказал руководитель.

В числе объемных работ он назвал два крупных 
проекта областного значения, где идет соедине-
ние Майского и Баянаульского районов, чтобы 
упростить или сократить путь. В настоящее вре-
мя на месте идет капитальный ремонт дороги. 
Сроки окончания работ зависят от выделения 
бюджетных средств. В этом году из 35 кило-

метров на шести запланирован капитальный 
ремонт с насыпью щебенки, поднятием грунта, 
заложением большого количества труб. Второй 
проект – это дорога из Актогайского района в 
сторону Экибастуза. Там общая протяженность, 
если говорить о двух сельских зонах: Экибастуза 
и Актогайского района – 114 километров. Акто-
гайская сторона в прошлом году отремонтиро-
вала 30 километров, – сообщил Нариман Омар.

Также в этом году восстановят 24 подъездные 
дороги к селам области общей длиной 83 кило-
метра. Подрядчики дают трехлетнюю гарантию 
по среднему ремонту, по капремонту – пять лет. 
Работы контролируют эксперты Национального 
центра качества дорожных активов.

По данным управления, доля трасс в норма-
тивном состоянии в регионе составляет 93%. В 
частности, в центре оценили новые трассы от-
даленного Иртышского области района районе и 
не нашли отклонений. К примеру, протяженность 
одного из участков по трассе Иртышск – станция 
Иртышского – 7,1 километра. Путь восстанавли-
вают методом холодного ресайклинга: старое 

покрытие используют как компонент нового. 
Прежний слой измельчают, вводят укрепляю-
щие добавки и стабилизаторы, чтобы улучшить 
качество дороги. 

– С данного участка дороги мы отобрали 27 
проб дорожно-строительного материала, – от-
метили в областном филиале центра. – Все керны 
прошли проверку на качество, отклонений от 
норм нет. Ширина ремонтируемой дороги со-
ставляет семь метров. Ровность соответствует 
требованиям.

В этом же районе приводят в порядок еще 
четыре объекта. И везде все исполняется без 
претензий.

«У НАС В ТАРИФЕ 
ТАКИХ ДЕНЕГ НЕТ»
Изношенность теплотрасс в Караганде 
составляет 71,2%. Об этом сообщил 
генеральный директор ТОО «Теплотранзит 
Караганда» Андрей Ляпунов. 
Николай КРАВЕЦ

Только за лето в Караганде во время гидравлических 
испытаний возникло более 500 дефектов. Жителей 

областного центра такая статистика пугает. Ведь зима 
не за горами.

– Нельзя говорить, что все трубопроводы в городе 
изношены на 71%, – отметил Андрей Ляпунов. – 
Это средний показатель. Есть такие участки, где 
степень износа составляет 30%, есть, где 90%, а есть 
и новые трубы в пенополиуретановой изоляции. 
Но, к сожалению, возникают такие ситуации, когда 
построенные всего 10 лет назад сети уже нуждаются в 
ремонте. 

Сегодня компания участвует в исполнении программы 
«Тариф в обмен на инвестиции». Она должна к 2030 
году снизить степень амортизации своих сетей и 
оборудования минимум на 15%. В ТОО надеются, что 
им как-то поможет инвестиционная программа до 2025 
года. Ее стоимость – 896 млн тенге. Деньги рассчитаны 
на реконструкцию двух тепловых магистралей общей 
протяженностью 4,5 км и разработку проекта на 
обновление одной магистрали. Хотя, как отмечает 
монополист, этого недостаточно для того, чтобы снизить 
изношенность сетей даже на 1%.

– Мы ежегодно меняем до 25 километров теплосетей, 
– говорит А. Ляпунов. – Чтобы степень их износа 
не росла, необходимо ремонтировать в год по 56 
километров теплотрасс. Для снижения износа на 2% 
надо ежегодно обновлять уже около 70 километров 
трубопроводов. На это уйдет примерно 18 миллиардов 
тенге. У нас в тарифе таких денег нет. 

Как оказалось, в тарифной смете монополиста на 
ремонт сетей заложено всего 543 млн тенге, а 896 
млн тенге есть в инвестиционной программе. Еще 1,5 
млрд тенге компании выделили из госбюджета. Итого 
получается 2,9 млрд тенге. Где искать недостающие 
деньги? – задаются вопросов в компании, но никто на 
него не дает ответа.

На протяжении двух с половиной месяцев на месторождении 
Каратурун Южный, разработкой которого занимается компания 
«Бузачи нефть», пожарные, спасатели и нефтяники пытаются 
ликвидировать пожар на газовой скважине. 

КАК УКРОТИТЬ 
ОГНЕННЫЙ ФОНТАН

Ольга СИЗОВА, Усть-Каменогорск, 
фото предоставлено Информационным 
центром ВКО 

В этом году в Казахстане при-
нята «Концепция развития 

сельских территорий Республики 
Казахстан на 2023-2027 годы», где 
предусмотрено развитие при-
граничных сельских населенных 
пунктов. Благодаря обновлению 
инфраструктуры и обеспечению 
основных услуг планируется 
уменьшить отток населения, 
создать комфортные условия для 
жизни людей, придать импульс 
экономическому развитию при-
граничных районов.   

Одним из развивающихся 
приграничных районов является 
Зайсанский район, граничащий 
с КНР. В Восточном Казахстане 
ежегодно растет товарооборот 
с Китаем, и через таможенный 
пост «Майкапчагай», который 
является международным пун-
ктом пропуска автомобильных 
и грузопассажирских сообщений, 
ежедневно проходит порядка 100 
машин. 

«На сегодняшний день в та-
можне идет масштабная ре-
конструкция, которая пред-

усматривает шестиполосную 
дорогу до границы, места для 
стоянок и многое другое. Все это 
в комплексе позволит увеличить 
пропускную способность поста», 
– сообщили в Информационном 
центре ВКО. 

Реконструкция таможенного 
поста завершится к 2024 году. 
Другим стратегическим объек-
том приграничного Зайсанского 
района является водохранилище 
Уйдене, которое требует капи-
тального ремонта, реконструк-
ция позволит восстановить оро-
сительные каналы и увеличить 
площадь поливных земель до 10 
тысяч гектаров.

«Водохранилище Уйдене тре-
бует капитального ремонта, по-
скольку здесь сейчас собирают 
только талые воды, и этого не 
хватает для орошения земель. 
Сейчас идет корректировка 
ПСД 2016 года, после чего будут 
выделены средства на ремонт 
из республиканского бюдже-
та», – сообщил аким Восточно-
Казахстанской области Ермек 
Кошербаев. 

Районные аграрии предлагают 
активнее использовать методы 
капельного экономного полива, 

так как почва здесь каменистая, 
кроме того, регион находится в 
зоне рискованного земледелия. 
По словам Ермека Кошербаева, 
для развития своего региона 
жители Зайсанского района хо-
тели бы, чтобы было увеличено 
количество рейсов из аэропорта 
Зайсана в Астану и Алматы. Так-
же сельчан волнуют проблемы 
возврата неиспользуемых паст-
бищных земель, продолжение 
газификации и обеспечение 
качественным интернетом. Как 
подчеркнул аким области, по 
всем вопросам будут даны пору-
чения профильным ведомствам.   

Большое значение для тор-
говли с Китаем и Россией имеет 
строящаяся дорога междуна-
родного значения «Омск – Май-
капчагай». 

«Из 231 километра трассы 
«Омск – Майкапчагай» для про-
езда открыто 162,4 км. Нужно 
завершить ремонт на трассе 
«Омск – Майкапчагай». А также 
рассмотреть возможность орга-
низации на посту пункта продаж 
продукции наших сельхозтова-
ропроизводителей, поскольку в 
ней заинтересована китайская 
сторона. В частности, это под-

солнечное масло, производимое 
в регионе. Многих жителей 
интересовали сроки окончания 
строительства дороги, поскольку 
эта трасса имеет международное 
значение. Стройка затянута по 
вине подрядчиков, сейчас этот 
вопрос на строгом контроле. На 
объекте за качеством работ сле-
дят специалисты технического и 
авторского контроля», – сообщил 
Е. Кошербаев.  

Он также подчеркнул, что эта 
автодорога – стратегический 
коридор для грузов, товаров, 
пассажиров и туристов – вну-
тренних и зарубежных. За каче-
ством работ на трассе следят пять 
организаций.  

Предполагается, что дорога 

даст импульс экономическому 
и туристическому развитию 
трех стран: Казахстана, России 
и Китая. Уже в этом году пла-
нируется обеспечить проезд по 
асфальтобетонному покрытию 
автодороги «Омск – Майкап-
чагай», а сама реконструкция 
завершится в 2024 году. 

В настоящее время здесь ве-
дутся дорожно-строительные 
работы. По информации АО 
«НК «ҚазАвтоЖол», на трассе 
будут созданы все условия для 
проезжающих: через каждые 50 
километров будут установлены 
пять зон отдыха, оборудованные 
туалетами, беседками, скамей-
ками, урнами для мусора, эста-
кадами и т.д. 

В настоящее время на строя-
щемся объекте находится более 
300 единиц дорожной техники 
и необходимое количество до-
рожных рабочих. После ввода 
в эксплуатацию разрешенная 
скорость движения составит 
110 километров в час, а в пер-
спективе планируется внедрить 
взимание платы для грузовых 
автомобилей.  

Значение дороги для развития 
экономики, торговли и туризма 
трудно переоценить: она ста-
нет транзитным коридором, 
соединяющим страны – эконо-
мические партнеры и позволит 
значительно увеличить количе-
ство туристов, приезжающих в 
Восточный Казахстан.

ВСЕ КЕРНЫ ПРОВЕРКУ ПРОШЛИ 
В этом году в Павлодарской области запланировали 140 дорожных проектов. 
Они включают ремонт путей областного и районного значения, улиц 
населенных пунктов.

НОВЫЕ ПЕРСПЕКТИВЫ 
«ПРИГРАНИЦЫ» 
Приграничные районы Восточного Казахстана имеют свои особенности 
и некоторые перспективы, но имеют они и ряд проблем, которые 
необходимо решать. 

БУДЕТ БОЛЬШЕ 
НОВЫХ ДОМОВ
В Кызылорде начал работу 
домостроительный комбинат, об этом 
сообщил сайт областного акимата. 
В церемонии его открытия принял 
участие аким области Нурлыбек Налибаев. 
Новому проекту дал бата Почетный 
гражданин Кызылординской области 
Жарылкасын Шарипов.

Как отмечается в информации, 
домостроительный комбинат производит 

железобетонные изделия и изделия из товарного 
бетона, такие как плиты перекрытия, дорожные 
плиты, фундаментные блоки, вывески, ленточные 
фундаменты, лестницы, железобетонные опоры. 
Новый завод способен производить 80 кубометров 
товарного бетона в час и 120 кубометров 
железобетонных изделий в день. На предприятии 
создано около 100 новых рабочих мест.

DKNews

АО «Каспийский Трубопроводный 
Консорциум-К»

извещает о проведении предквалификационного отбора 
для участия в открытом тендере №5819-PD на право 

заключения договора на выполнение работ по проекту: 
«Строительство новых резервуаров РВСПК 21-TK-
B001A/B объемом 20 000 куб. м на НПС «Тенгиз». 

Подробная информация о порядке и сроках проведения 
предквалификационного отбора размещена на сайте 

КТК www.cpc.ru (раздел «Тендеры»).
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Комментируя цели и первые результа-
ты хоргоской сельхозвыставки, руково-
дитель управления сельского хозяйства 
Жетысуской области Нурдаулет Кенен-
баев сообщил, что свою продукцию 
здесь представили 59 предприятий по 
производству молочной продукции, 
переработке рыбы, кукурузы и сои из 
Талдыкоргана, Ушарала и других на-
селенных пунктов региона. Он отметил 
возрастающий спрос на молочную про-
дукцию в соседней стране, набирающие 
в нашем регионе оборот предприятия 
по переработке кукурузы и выросшие – 
теперь очень большие площади сои. Он 
подтвердил взаимный интерес сторон в 
производстве и реализации этих видов 
сельхозпродукции и ожидания того, что 
их объемы вырастут. Чему будут способ-
ствовать и подобного рода выставки. 

Как отметил Нурдаулет Кененбаев, 
основная цель участия в выставке за-
ключается как раз в том, чтобы наладить 
связи между бизнес-представителями 
двух государств для дальнейшего эконо-
мического сотрудничества. Он выразил 
уверенность, что выставка даст толчок 
для дальнейшего развития межгосу-
дарственных отношений, в том числе в 
сфере бизнеса. 

СИАНЬСКИЙ КАТАЛИЗАТОР 
ПАРТНЕРСТВА

Снятию барьеров и наращиванию то-
варооборота, безусловно, способствует 
и особый режим МЦПС «Хоргос»: сво-
бодное передвижение людей, товаров 
и транспорта, «зеленый коридор» для 
быстрой таможенной очистки сель-
скохозяйственных продуктов через 
погранпункты, беспошлинный вывоз 
товаров для граждан двух стран товаров 
в пределах установленных сумм. 

Но участники выставки связывали 
определенные надежды на дальнейшую 
либерализацию торговых режимов и 
внешнеэкономической деятельности 
и в связи с майским первым саммитом 
«Китай + Центральная Азия», где были 
достигнуты договоренности и подписа-
ны документы о сотрудничестве. В том 
числе и о расширении ассортимента 
импорта сельхозпродукции из Цен-
тральной Азии.

– Первая международная сельско-
хозяйственная выставка проводится в 
рамках договоренностей глав государств, 
которые достигнуты на полях саммита 
«Китай + Центральная Азия» в Сиане, 
– напомнил Чжоу Уцэн, заместитель 
руководителя Управления сельского 
хозяйства и развития сельских терри-
торий Или-Казахского автономного 
округа. – Для реализации этих задач в 
последующем секретарь парткома КПК 
Синьцзян-Уйгурского автономного 
района Ма Синжуй побывал с визитом в 
странах Центральной Азии, в том числе 
в Казахстане, где провел всесторонние 
переговоры в сельхозсфере. Результатом 
чего стало проведение выставки, направ-
ленной на развитие сотрудничества. Это 
новая возможность компаниям из двух 
стран представить свою продукцию. В 
первой выставке участвуют 285 компа-
ний. Из них китайских 210 компаний, 
большинство из которых демонстрируют 
свою крупную сельскохозяйственную 
технику, технологии, в том числе смарт-
технологии, сельхозпродукцию. Общая 
линейка выставленной продукции пре-
вышает тысячу наименований. Мы на-
деемся, что сельхозвыставка в Хоргосе 
станет хорошей платформой для раз-
вития и продвижения сотрудничества 
в области сельского хозяйства и будет 
способствовать реализации инициативы 
«Пояс и путь». 

Комментируя детали и области вза-
имного интереса, господин Чжоу Уцэн 
добавил:

– В основном казахстанская сторона 
проявляет интерес к нашей крупной 
сельхозтехнике – тракторам, комбай-
нам, сеялкам и смарт-технологиям. Мы 
хотим помочь нашим казахстанским 
партнерам повысить урожайность на 
их полях. Также есть большой спрос на 
поставки плодоовощной продукции из 
нашего Или-Казахского автономного 
округа. Речь идет о помидорах, огурцах, 
баклажанах, перцах и другой продукции. 
Традиционно, до пандемии, мы постав-
ляли в Казахстан 200 тысяч тонн такой 
продукции в год. В 2023 году планируем 
превысить эти показатели и поставить 
300 тысяч тонн. 

Если говорить о казахстанской про-
дукции, то господин Чжоу Уцэн отметил 
высокий интерес региона к пшенице. 

– Казахстан – крупнейший в мире, 
входящий в первую тройку, экспортер 
пшеницы. И наша цель помочь Казах-
стану увеличить производство и импорт 
пшеницы. В частности, несколько казах-
станских компаний зарегистрированы 
на территории Хоргоса. Здесь они зани-
маются переработкой пшеницы и про-
изводством разной продукции из нее. 
Я думаю, что первая сельхозвыставка 
в Хоргосе будет способствовать такому 
разностороннему сотрудничеству на-
ших предпринимателей.

Не случайно в числе спикеров выстав-
ки в Хоргосе был селекционер пшеницы, 
сотрудник Международного центра 
улучшения кукурузы и пшеницы Алек-

сей Моргунов, который отметил высокий 
потенциал сотрудничества аграриев и 
ученых Казахстана и Китая в этой сфере.

ЧЕСТНОСТЬ КАК ЗОЛОТО 
ГРУППЫ «ЦЗИНЬ И»  

У хорошо уже известной в Казахстане 
Хоргосской международной торговой 
группы «Цзинь И» большие планы на 
Казахстан и всю Центральную Азию. 
Группа работает на рынке с момента 
основания в 2010 годы. Более 60% ее 
продаж приходится на Центральную 
Азию. Причем львиная доля – 80% – это 
поставки в Казахстан. 

Павильон группы на выставке не 
случайно привлекает внимание: размер 
ее активов – 900 миллиардов юаней. 
Она располагает своими таможенны-
ми складами, сельскохозяйственным и 
логистическим парком, гостиницей и 
другими полезными для бизнеса объ-
ектами. Их общая площадь – 226 тысяч 
квадратных метров. Многие объекты, 
в том числе гостиничный комплекс, 
расположены на Хоргосе. А сам МЦПС 
«Хоргос» служит группе портом, узлом 
связи в сотрудничестве с китайскими и 
зарубежными партнерами.

О масштабах бизнеса группы говорит 
тот факт, что в 2022 году ее объем экс-
порта достиг 683 миллионов долларов. 
А среднегодовой объем экспорта со-
ставляет порядка 100 000 тонн фруктов 
и овощей. 

Как рассказал генеральный директор 
группы Юй Ченчжун, только сельскохо-
зяйственные угодья по всему Китаю пре-
вышают 2 тысячи гектаров. Компания 
выращивает различную плодоовощную 
продукцию в основном в СУАР, но экзо-
тическая продукция – ананасы, манго 
– закупается в Южном Китае. 

Логистика хорошо продумана и в 
самой близкой для казахстанцев логи-
стической точке – в Алматы, куда идет 
основная продукция группы. Здесь тоже 
имеется хорошо оборудованный склад. 
Группа придерживается своего кодекса 
чести, квинтэссенцию которого выража-
ют формулой: «Честность как золото».  

Новый этап развития торговых от-
ношений вдохновляет группу на новые 
планы. Так, планируется «обеспечить 
новый подъем основного бизнеса», 
«ускорить строительство, ориентиро-
ванное на новое состояние логистики 
в Центральной Азии», «создать казах-
станский офис», «расширить мульти-
модальную логистику» с выходом на 
Центральную Азию, Россию, Европу, 
«достичь экспортного товарооборота в 
размере 1 млрд долларов в 2023 году».

Хорошая заявка, учитывая долю Ка-
захстана в показателях группы.

НА МЕД И НЕ ТОЛЬКО
Если бы вы видели толчею китайских 

посетителей у небольших павильонов 
с казахстанскими продуктами! Масло, 
мука, мед, сгущенка и другие молочные 
продукты были в центре их внимания. 
Поскольку выставка была первой, то и 
казахстанские компании здесь в основ-

ном были дебютанты. Хотя это не озна-
чает, что все без исключения впервые 
предлагают свой продукт китайским 
потребителям.  

Вот у павильона с медовой продукцией 
ТОО «Лепсинск өнімі» поистине будто 
пчелиный рой гудит. Это мешает брать 
интервью, но радует директора фирмы, 
пчеловода в пятом поколении Фархата 
Абузярова. На китайском рынке он не 
новичок: компания, после самой се-
рьезной экспертной оценки за все годы 
ее существования, вошла в китайский 
реестр. И с 2017 года ТОО поставляет 
свою продукцию на рынок Китая. Хотя 
известно, насколько в КНР жесткие 
требования к продуктам питания, в 
том числе – к меду. В настоящее время 
у ТОО прочные контракты с четырьмя 
китайскими компаниями. 

Свой мед «Лепсинск өнімі» также по-
ставляет в Японию, ОАЭ, Россию, Европу. 
Компания получила соответствующий 
европейский сертификат «Organic» по-
сле всестороннего трехлетнего изучения 
западными экспертами ее бизнеса и 
природно-климатических условий ре-
гиона. На взгляд экспертов, почва, вода, 
воздух территории Жонгар-Алатауского 
национального парка, где расположены 
пасеки ТОО, признаны идеальными. Во 
многом и это обеспечило высокий экс-
портный потенциал продукции.

– До пандемии мы ежегодно от-
правляли на рынки до 300 тонн меда, 
причем порядка 60% продукции шло на 
экспорт – рассказывает Фархат Таиро-
вич. – Сейчас объемы снизились, и мы 
планируем благодаря выставке найти 
новых партнеров, заключить новые 
контракты. Помимо меда нескольких 
видов и форм расфасовки, мы с недав-
них пор выпускаем и продукцию новой 
линейки «Лепси Beeauty». Это бальзамы, 

шампуни, мыло, соли для ванн – более 
десятка видов продукции из натураль-
ных ингредиентов. В их состав входят: 
органический мед, саумал (парное ко-
былье молоко), местные лекарственные 
травы и цветы, алакольский шунгит и 
жаланашкольская глина. Также нами 
разработаны специальные медовые 
наборы для наших юных спортсменов. 
Еще одна линия ТОО – варенья, джемы 
из лесных ягод, которые мы поставляем 
в торговые сети, крупные отели и наци-
ональному авиаперевозчику. Наверняка 
многие пассажиры Air Astana пробовали 
их во время перелетов – их подают в 
наборе бортового питания.     

Не секрет, что потребители, полюбив 
продукт, интересуются и историей его 
производителей. И здесь лепсинцы 
(а в регионе помимо ТОО «Лепсинск 
өнімі» еще многие жители занимаются 
этим делом) – бесспорные фавориты 
отечественного рынка меда. Сама же 
история пчеловодства региона превы-
шает полтора века. И, пожалуй, только 
лепсинцы – в начале прошлого века – 
официальные поставщики меда дому 
Романовых – могут предъявить и особый 
знак качества – самовар, подаренный 
последним российским императором 
Николаем II. Он теперь хранится в 
местном музее.

Судя же по тому, с каким восторгом 
дегустировали посетители мед, брали 
визитки, новые контакты и контракты 
не заставят себя ждать. 

ТЕМ, КТО ПОЛЮБИЛ МОЛОКО
Молодая компания «АзияЭлитФуд-

Групп» еще только расширяется на мо-
лочном рынке Казахстана. Здесь очень 
сильная конкуренция. В торговых сетях 
республики представлены, как правило, 
раскрученные крупные бренды. Они на 
слуху, их продукцию хорошо знают по-
купатели, предпочтения которых уже 
давно сложились, и приобретают они мо-
лочку, что называется, «по умолчанию». 

Но под «сенью» крупного бизнеса 
поднимается как-то незаметно многим 
малый бизнес. Работающие в правовом 
поле, по тем же санитарным требо-
ваниям, что и лидеры рынка, малые 

предприятия выпускают немалый ас-
сортимент молочной продукции. Очень 
качественной, натуральной и вкусной. 
Правда – небольшими партиями. Об 
отменном качестве такой продукции 
можно было судить по причмокиваю-
щим от удовольствия дегустаторам у 
павильона ТОО «АзияЭлитФудГрупп».

– Сырье для нашей продукции по-
ставляют фермеры Илийского района. 
Сейчас мы производим сметану не-
скольких видов жирности, сметанные 
продукты, творожки со вкусами изюма, 
чернослива, ванили, шоколада, клубни-
ки, различных ягод, сгущенное молоко, 
которое на этой выставке – просто ли-
дер спроса, – рассказывает директор и 
владелец ТОО Мария Липинская. – По-
сетителям нашего стенда очень нравятся 
также наши йогурты, сыр, коже… Наш 
бизнес начинался с торговли сырьем, а 
потом мы увидели заброшенное пред-
приятие и решили запустить на его базе 
молочное производство. Теперь мы про-
изводим более 50 видов продукции трех 
торговых марок. Сейчас завод может 
перерабатывать 80 тонн молока в сутки, 
летом – чуть меньше. Само производство 
расположилось на площади в 3 тысячи 
квадратных метров, есть 1 гектар земли. 
А теперь хотим завести собственные 
фермы – коровью и козью. 

Компания расположена в 30 киломе-
трах от Алматы, но пробиться на рынки 
южной столицы непросто: торговые 
сети предпочитают работать с крупны-
ми поставщиками. Хотя натуральный 
продукт малого производства очень по 
вкусу горожанам. Плюс, точнее – минус 
для бизнеса – не всегда условия работы 
сетей подходят небольшим производ-
ствам. Например, отсрочка платежа на 
21-й день за поставленную продукцию 
критична для МСБ. Не такие финансовые 
обороты у малого бизнеса, чтобы ждать 
так долго оплату.

– На разных ярмарках и дегустациях 
нам даже покупатели с обидой говорят, 
почему нет продукции в магазинах Ал-
маты! Но мы пока не можем конкуриро-
вать на этом рынке, – признается Мария. 
– К тому же в крупных городах немало 
продукции из России, Кыргызстана по 
демпинговым ценам. Потому мы ре-
ализуем свою «молочку» пока в своем 
регионе. А на выставку в Хоргос при-
ехали показать товар лицом. И видим 
огромный интерес к нашим молочным 
продуктам, как со стороны китайских, 
так и казахстанских посетителей.  

И хотя глава фирмы не говорила о цели 
наладить экспорт «молочки» в СУАР, 
отметила, что логистика поставки не-
сложная. Так что вполне возможно, что 
в скором времени продукция «АзияЭ-
литФудГрупп» вполне может появиться в 
торговых точках МЦПС или в магазинах 
СУАР. Ведь здесь главные критерии: вкус, 
качество, натуральность. А они – налицо.   

ЧТОБЫ РАБОТАТЬ НАПРЯМУЮ
Свою продукцию представила на 

выставке и казахстанская Группа ком-
паний «Универсал». В состав группы 
входит несколько заводов, в том числе 
Жаркентский крахмалопаточный завод. 
Его продукция применяется в пищевой, 
кондитерской, легкой, текстильной, 
бумажно-полиграфической, табачной, 
пивоваренной и сокосодержащей про-
мышленностях, а также при производ-
стве строительных материалов.

– Мы в первый раз приехали на вы-
ставку в Хоргос, – говорит коммерческий 
директор Рустам Азатович Турдахунов. – 
Мы в основном представляем продукты 
для производства, например, патоку, 
различные сиропы, корма глубокой 
переработки, глютен, отруби. Надеемся, 
что наше предложение заинтересует 
китайских производителей сладостей, 
технологов различных производств. 
Мы уже поставляем свою продукцию в 
страны Центральной Азии. Теперь ожи-
даем, что найдем партнеров и в Китае. 
По крайней мере, интерес уже есть: 
подходят, детально все расспрашивают, 
берут контакты, буклеты. 

Дебютный выезд в Хоргос на выставку 
и у ТОО «Qazmai». Предприятие пред-
ставило на своем стенде подсолнечное 
и рапсовое масла, жмых, шрот для ком-
бикормов. Как рассказал заместитель 
директора Агропромышленного ком-
плекса по переработке семян масличных 
культур из Талдыкоргана Абдурали 
Байхарашев, цель была наладить связи 
с китайскими партнерами напрямую, 
без посредников.  

– Китайцы очень интересуются нашей 
продукцией, закупают ее в больших 
объемах, но через посредников. Теперь 
решили сами приехать на выставку и 
заключить прямые договоры, – говорит 
Абдурали Байхарашев. – В республике 
сейчас большая конкуренция, это побуж-
дает нас искать партнеров за рубежом. 
Еще до выставки мы заключили пару 
контрактов с китайцами. Надеюсь, мы 
здесь найдем прямых покупателей.

ХОРГОС. ПОРТ 
ЭКОНОМИЧЕСКИХ 
ВОЗМОЖНОСТЕЙ

Судя по отзывам, обе стороны остались довольны первым опытом прямого общения производителей с потенциаль-
ными покупателями и партнерами. Окончательные итоги выставки будут, по всей вероятности, подведены к началу 
следующей выставки, на которую настроены ее организаторы. 

Пока же, по предварительным данным, в рамках первой Международная выставки сельскохозяйственной продукции 
Или-Казахского автономного округа СУАР было подписано несколько меморандумов и прямых соглашений общим объ-
емом в 24,7 млрд юаней ($1 составлял на тот момент ориентировочно 7,2¥).

Количество розданных визиток, буклетов, проспектов не подсчитывалось. Но уже в первый день выставки стало ясно, 
что на всех желающих их не хватило. Поэтому продолжение следует…



СРЕДА ОБИТАНИЯ ЦИФРОВОЙ КАЗАХСТАН

ОТКРОЙТЕ ДЛЯ СЕБЯ 
НЕПОВТОРИМЫЙ СТАМБУЛ

БЕСПЛАТНО С TURKISH AIRLINES
Заполните время ожидания вылета путешествием! 

Отправляйтесь на бесплатную экскурсию, 
организованную для вас Touristanbul.

СЕЙЧАС ВЫ 
НАХОДИТЕСЬ 
ЗДЕСЬ
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ФАНКЛУБ

Наталья БУТЫРИНА, фото пресс-службы 
ДВД Мангистауской области

Система интеллектуального видео-
наблюдения «Сергек» установлена 

в рамках реализации государственной 
программы «Цифровой Казахстан» в 
целях обеспечения дорожной и обще-
ственной безопасности населения. С 
ее помощью    будет вестись видеокон-
троль, фиксирующий правонарушения 
на дорогах и улицах города и района. 

Управление цифровых технологий 
Мангистауской области в рамках дан-
ного проекта совместно с Департамен-
том полиции Мангистауской области 
МВД РК и частным партнером «Sergek 
Projects Ltd» подписали трехсторонний 
договор. Всего по проекту будет уста-
новлено 1138 камер видеонаблюдения. 

Проект реализуют в рамках госу-
дарственно-частного партнерства. 
Договор на установку, эксплуатацию 

и обслуживание камер заключен на 
пять лет. Стоимость проекта – 6 млрд 
609 млн тенге.

С помощью видеокамер сотрудники 
полиции смогут выявлять дорожные и 
общественные правонарушения. За-
писи с камер видеонаблюдения будут 
храниться в течение 30 дней. Установка 
системы «Сергек» направлена в первую 
очередь на предотвращение дорожно-
транспортных происшествий и профи-
лактику нарушений правил дорожного 
движения. 

Стоит отметить, что система «Сер-
гек» – продукт казахстанских разра-
ботчиков. Ее камеры установлены на 
линейных участках в городе Актау – 380 
камер видеонаблюдения в 95 точках, 
в Мунайлинском районе – 140 камер 
видеонаблюдения в 35 точках. На пере-
крестках по городу Актау – 156 камер в 
13 точках, в Мунайлинском районе – 60 
камер в 5 точках. 

Также будут установлены 402 ка-
меры общественной безопасности: в 
городе Актау – 100 камер в 50 точках, 
в Мунайлинском районе – 300 камер 
видеонаблюдения в 100 точках. Кроме 
того, камеры установят на железнодо-
рожных переездах. 

Информация о нарушениях будет 
стекаться в процессинговый центр, а 
также в Единый реестр администра-
тивных правонарушений (ЕРАП) и в 
мини-центр оперативного управления 
в Мунайлинском районе.

Интеллектуальное око  
В начале июля в Актау и Мунайлинском районе Мангистауской 
области запущена система интеллектуального видеонаблюдения 
«Сергек». А с 19 июля система заработала в полную силу. 
Об этом сообщили в управлении цифровых технологий 
Мангистауской области.

Алэйна КОАТС:

«Я катаюсь 
под любимую 
песню Димаша»
Произведения в исполнении 
заслуженного деятеля 
Казахстана Димаша 
Кудайбергена регулярно звучат 
перед и во время спортивных 
состязаний, а также во время 
выступлений известных 
спортсменов на рингах, 
стадионах, спортивных 
и ледовых площадках 
по всему миру. Будь то бокс, 
художественная гимнастика, 
воздушная акробатика или 
состязания фигуристов. 

Сергей ГОРБУНОВ, Павлодарская область, 
фото Валерия БУГАЕВА 

Смена климата, отсутствие дождей при-
вели к тому, что все посевы и природные 

травы или полностью пожухли, или при-
ближаются к этой стадии. Часть зерновых 
культур уже списали, а на косовице трав 
получают минимальные объемы сена. Да 
и то его стараются получить даже там, в 
труднодоступных местах, где прежде не 
косили, так как надо чем-то кормить пого-
ловье зимой. Более того, по словам главы 
региона Асаина Байханова, отсутствие ка-
чественных сенокосов тормозит развитие 
мясного животноводства. 

И здесь вспомнили прежние проекты. 
В Павлодарской области было девять 
лиманных угодий, на каждом из которых 
урожайность в 6-7 раз превышала обычные 
сенокосы. Теперь в регионе действует лишь 
три таких массива. Поэтому их планируют 
восстанавливать. Начнут с южных Майского 
и Баянаульского районов. Глава региона по-
яснил: именно в них, в основном, развивают 
животноводство, в местных хозяйствах 
находится почти половина всего поголовья 
скота области. Кроме того, районы наиболее 
засушливы.

– Я выезжал в Майский район, чтобы 
совместно с отраслевыми экспертами на 
месте рассмотреть вопрос восстановления 
бывших гидротехнических сооружений 

лиманов «Колыбай». Здесь же решили 
начать разработку проектно-сметной доку-
ментации по реконструкции Колыбаевского 
массива площадью 14,5 тысячи гектаров. 
Следом проработаем другие лиманы, – со-
общил аким области.

Он поручил акиму района разработать 
ПСД до марта 2024 года. Следующий про-
ект – экологический, касается сохранности 
лесов региона от пожаров. Речь идет о 
применении беспилотников, которые будут 
отслеживать пожары в павлодарских лесах 
и степях. Они более маневренные и способ-
ны проникнуть в труднодоступные места. 
Проект обсудили в областном акимате, где 
глава региона встретился с представителя-
ми Таразского инновационного института 
имени Ш. Муртазы.

Подобный проект актуален для региона. 
В девяти районах области находятся земли 
государственного лесного фонда, где в 
этом году зафиксировали 40 природных 
пожаров. Оперативное обнаружение очагов 
возгорания, определение площади и анализ 
ситуации для принятия соответствующих 
мер – это приоритетная задача в борьбе 
со стихией. Подчеркнув эту задачу, глава 
региона поручил организовать выезд 
представителей института в областные 
лесхозы. Специалисты проанализируют, 
что необходимо сделать, чтобы успешно 
применять беспилотники на территории 
государственного лесного фонда.

Возрождение лиманов
Нынешним летом температура воздуха в Павлодарской области 
была около 30 градусов Цельсия и даже выше. Кратковременные 
дожди если и появлялись, то они из-за своей маломощности 
не делали «погоды». Поэтому исполнительная власть региона 
намерена возродить былые проекты и внедрить новые в сфере 
экологии и защиты окружающей среды.

Ольга СИЗОВА, Усть-Каменогорск

В регионе с использованием меха-
низма государственно-частного 

партнерства реализуется проект «Обе-
спечение широкополосным доступом 
сельских населенных пунктов РК по 
технологии волоконно-оптических 
линий связи».  Для достижения сто-
процентного охвата населения ши-
рокополосным доступом в интернет 
планируется запуск нового проекта 
– строительство операторами связи 
волоконно-оптических линий связи 
в отдельные домохозяйства. В этих 

целях создана инфраструктура во-
локонно-оптической линии связи со 
скоростью от 15 мбит/c до 300 мбит/c 
по технологии FTTH («оптоволокно – в 
каждый дом»).

«В Восточно-Казахстанской области 
подключение жителей началось с конца 
июня текущего года. На сегодняшний 
день подключено 247 абонентов в 
городе Шемонаихе. Кроме того, плани-
руется развитие в селах Усть-Таловка, 
Выдриха и Верх-Уба Шемонаихинского 
района. Наряду с этим, ведутся про-
ектные работы в селах Улкен Нарын 
и Катон-Карагай Катон-Карагайского 

района, планируемый запуск сети 
ожидается осенью.  

В настоящее время делаются реаль-
ные шаги для достижения цифрового 
равенства между городом и селом в 
ВКО. Возможностями сети пользуются 
сегодня и взрослые, и дети. Школьники 
в нашем регионе с суровыми зимами 
могут в морозы учиться в режиме он-
лайн.  Даже в самом отдаленном селе 
людям должны быть доступны все услу-
ги и блага цивилизации», – рассказали 
в Управлении цифровизации и архивов 
Восточно-Казахстанской области. 

«Сельская» цифровизация» разви-
вается стремительно, и даже самые 
отдаленные населенные пункты об-
ласти интегрируются во всемирное 
интернет-пространство.

Оптоволокно – в каждый сельский дом
Обеспечение качественным интернетом всех населенных 
пунктов Восточного Казахстана, в том числе и сельских, 
становится реальностью. 

Он всегда включал его песни, когда 
ехал на машине. А мне очень хотелось 
кататься под «Stranger».  

«Мы рады, что тебе нравятся песни 
Димаша. Кто поставил для тебя эту про-
грамму?» – интересуемся у фигуристки. 
Наш интерес неподдельный. Ведь му-
зыкальное сопровождение в фигурном 
катании имеет основополагающую роль 
и несет смысловую нагрузку, подкрепляя 
собой спортивные элементы. 

Постановщиком танцев оказался про-
фессиональный фигурист из Holiday On 
Ice, обладающий многими титулами, 
хореограф Роэн Уорд. 

«Я получила эту программу в марте. 
Мой хореограф сказал, что хотя я и 
маленький ребенок, но у меня большое 
сердце. Поэтому он думает, что я могу ка-
таться под такую масштабную музыку», 
– с уверенностью утверждает 12-летняя 
талантливая фигуристка.

Голос Димаша удачно сочетается с 
прыжками и вращениями Алэйны на 
льду, заставляя сопереживать проис-
ходящему. Ее качественное скольжение 
и добротные прыжки подчеркивают 
конкурентоспособность спортсменки. 

Но не надоедает ли девушке вновь 

и вновь слушать эту музыку во время 
тренировок?

«Я все еще работаю над деталями 
каждый день. Я тренируюсь 3 часа на 
льду и 2 часа вне льда, 6 дней в неделю, 
– уточняет фигуристка, – и эта музыка 
мне только помогает!»

Упорные тренировки уже дали свой 
результат: первое место в Glacier Falls 
Summer Classic 2023, открывающем 
сезон соревнований национального 
чемпионата Америки. Так как Димаш не 
один раз выступал в США, то становится 
интересно, бывал ли отец Алэйны на 
выступлениях казахстанца? 

«Нет, мой папа никогда не был на его 
концертах, потому что он все время рабо-
тает», – искренние сожалеет фигуристка. 

На наш вопрос о ее любимых произве-
дениях она охотно рассказывает: «Наша 
первая песня, которую мы прослушали 
миллион раз, — «SOS». И, конечно же, 
есть еще «Грешная страсть», «Иканаиде» 
и песня, которую я поставила в програм-
му фигурного катания, – «Stranger», и 
многое другое».

Настоящие ценители хорошего вокала 
наверняка поймут то, чем поделилась с 
нами Алэйна Коатc: «Когда слушаешь 

песню Димаша, внутри тебя образуется 
нечто, что не может не прорваться на-
ружу, и я уверена, что все поклонники 
Димаша знают, о чем я говорю».

Глядя на уверенно выполненные 
фигуристкой прыжки и каскады под 
завораживающие звуки кобыза, хочется 
пожелать юному дарованию исполнения 
ее безусловно амбициозных планов. 
«Когда поеду на Олимпиаду, хочу при-
гласить Димаша», – делится она ими.

Юная спортсменка уверенно движется 
вперед, добиваясь новых успехов, вы-
полняя поставленные на сегодняшний 
день задачи и цели и мечтая о будущих 
победах. 

Талантливая спортивная молодежь 
не впервые обращается к качественной 
музыке. И то, что вокальное мастерство 
казахстанского певца востребовано, а 
его голос все чаще звучит во время со-
ревнований, не может не радовать.

Алэйна планирует показывать свою 
произвольную программу под песни 
казахстанца в течение всего сезо-
на-2023/2024, борясь за право войти в 
состав сборной юниоров США, чего ис-
кренне желают ей поклонники как фигур-
ного катания, так и вокального искусства!

Ольга ТЕРИКОВ, фотография с сайта therinks.com

Начиная с катания Денисом Теном 
его олимпийской программы под 

знаковую песню «S.O.S.» в исполнении 
Димаша, список используемых хорео-
графами произведений для постановок 
ледовых программ постоянно расширя-
ется. Впрочем, как и география стран, где 
все чаще звучит голос казахстанского 
вокалиста с мировым именем.

«Я катаюсь под любимую песню Ди-
маша», – так началось знакомство DK 
Media World с юной, подающей большие 
надежды, фигуристкой Алэйной Коатс 
из Калифорнии, США. С первых же 
звуков произвольной программы ста-
новится понятно, какую песню имеет в 
виду девушка, – «Stranger» композитора 
Игоря Крутого, на стихи Шэрон Вон. 
Эта песня, после премьеры на «Новой 
Волне» в 2021 году, прочно заняла свое 
место в сердцах поклонников творче-
ства маэстро и Димаша Кудайбергена. 
В спортивную программу включена и 
часть вокализа из произведения «Ave 
Maria», которая была написана име-
нитым композитором специально по 
просьбе певца.

Всегда приятно, когда произведения в 
исполнении соотечественников звучат 
на спортивных соревнованиях за преде-
лами Казахстана, привлекая тем самым 
интерес к исполнителям треков и стране. 

«Я из Калифорнии и начала занимать-
ся фигурным катанием, когда мне было 
5 лет. Мои тренеры Наоми и Фемистокл 
из Lakewood, CA., – охотно рассказывает 
фигуристка. – Мой папа любит Димаша. 
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